
Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Assembleia deveria 
cassar o título que deu a 
Roger Abdelmassih.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Hoje faz 34 anos que a 
Petrobras agrega valor à 
sua produção no RN.  #4

Em 2017, dos 212 
presos que fugiram, 
147 seguem na rua
Fuga de três presos registrada na Cadeia Pública eleva quantidade de fugitivos para 
212 no ano e média vai para uma evasão por dia nos seis primeiros meses. Segundo 
a Sejuc, 65 foram recapturados, o que equivale a 30,7% do total que fugiu.  Cidades #9

Após 69 milímetros de 
chuva registrados no final de 
semana e a tarde mais fria 
do ano, 25 ºC, no último sá-
bado, Natal deve continuar 
fugindo ao padrão que man-
tém como “Cidade do Sol”. A 
previsão dos institutos é de 
muita água pelos próximos 

cinco dias. As informações 
são do Instituto Nacional 
de Meteorologia, que indica 
ainda outro final de semana 
molhado. A expectativa é de 
que entre o Rio Grande do 
Norte e o litoral de Sergipe se 
acumulem mais de 100 mm.   
 Cidades #11

Previsão é de mais chuvas 
e Prefeitura anuncia plano 
para conter os estragos 

Assaltantes fazem Monte 
Alegre viver madrugada 
de terror   Cidades #9

Ano 7
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Ex-ministro Geddel 
Vieira Lima é o mais 
novo membro do PMDB 
a ser preso por suspeita 
de corrupção. Ele é 
investigado por supostas 
fraudes na Caixa 
Econômica Federal.  
 Política #3

Norberto de Souza 
Câmara estava de 
folga e era lotado no 
9º Batalhão de Polícia 
Militar, responsável pelo 
patrulhamento da zona 
Oeste. Ele foi assassinado 
no bairro das Quintas. 
Este é o 13º caso do tipo 
este ano.  Cidades #11

Soldado da 
PM é morto 
com tiros 
pelas costas

Geddel é 
preso na 
Bahia pela 
Federal  

// Final de semana registrou, como sempre ocorre, pontos de alagamento na Grande Natal 

FRANKIE MARCONE / NOVO

Futebol americano pra lá de potiguar
A equipe potiguar dos Bulls e a da Paraíba, o Espectros, escreveram seus nomes na história da Arena das Dunas, com o primeiro jogo de futebol 
americano no estádio. O público superou a marca das 2.200 pessoas. Já pela internet, graças à transmissão exclusivo do NOVO, mais de 50 mil 

pessoas foram alcançadas. Para completar, a gente conta hoje mais detalhes dessa partida e já garante que da próxima vez vai ser melhor ainda. 
O próximo adversário do Bulls Potiguares é o Recife Mariners, em jogo a ser realizado no estado do Pernambuco, no dia 22 de julho. #13

É TOUCHDOWN!

Hoje no NOVO, exclusivo 
para assinantes, exemplar 
da Revista Deguste.

FRANKIE MARCONE / NOVO

CEDIDA
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cresce apoio a ideias 
próximas à esquerda, 
aponta Datafolha

C resceu o apoio da 
população a ideias 
identificadas com a 

esquerda do espectro polí-
tico. Esse fato sobrepujou 
o avanço de algumas po-
sições conservadoras, típi-
cas da direita. O resultado 
líquido foi uma leve movi-
mentação do perfil ideoló-
gico do brasileiro para a es-
querda, retomando o qua-
dro de equilíbrio entre os 
dois polos.

O quadro é apontado por 
pesquisa do Datafolha que 
mede a inclinação ideológi-
ca no país. As perguntas ela-
boradas buscam demarcar 
as diferenças entre convic-
ções associadas à direita e à 
esquerda, em temas econô-
micos e comportamentais. A 
pesquisa foi encomendada 
pela Folha de S.Paulo.

Com base nas respostas, 
os eleitores são agrupados 
em uma das cinco posições 
da escala ideológica (esquer-
da, centro-esquerda, centro, 
centro-direita e direita).

Na comparação com o 
levantamento anterior, feito 
em setembro de 2014, nota-
-se uma maior sensibilização 
do brasileiro a questões que 
envolvem a igualdade, possí-
vel reflexo da crise econômi-
ca e do alto desemprego que 
atingem o Brasil nos últimos 
anos.

Subiu, por exemplo, de 
58% para 77% a parcela que 
acredita que a pobreza está 
relacionada à falta de oportu-
nidades iguais para todos. Já a 
que crê que a pobreza é fru-
to da preguiça para trabalhar 
caiu de 37% para 21%.

No mesmo campo de 
ideias, cresceram a tolerância 
à homossexualidade (64% 
para 74%), a aceitação de mi-
grantes pobres (63% para 
70%) e a rejeição à pena de 
morte (52% para 55%).

"Esses valores foram se 
tornando mais abrangentes, 
não apenas bandeiras exclu-
sivas da esquerda. A direi-
ta também foi se aproprian-
do dessas causas. Ao mesmo 
tempo, o discurso radical foi 
se deslegitimando na socie-
dade", afirma Cláudio Cou-
to, cientista político e profes-
sor do curso de administra-
ção pública da FGV (Funda-
ção Getúlio Vargas).

"Mas estabelecer essas 
classificações é sempre mui-
to complexo. A noção de 
igualdade é ampla. Pode ser 
materializada no Bolsa Famí-
lia, nas cotas, no aumento do 
salário mínimo. 

]E aí o cidadão pode 
apoiar ou refutar cada uma 
dessas aplicações concretas", 
continua Couto.

No campo comporta-

mental também são nítidos, 
ainda que insuficientes para 
compensar o avanço das 
ideias mais relacionadas à es-
querda, alguns movimentos 
de conotação conservadora.

É o caso do direito do ci-
dadão de possuir uma arma 
legalizada, defendido agora 
por 43% da população (em 
2014, era por 35%). A opinião 
contrária ainda predomina, 
mas registrou declínio (de 
62% para 55%).

Com relação às drogas, 
a opinião média nacional se 
manteve estável –dentro da 
margem de erro de dois pon-
tos percentuais para mais ou 
para menos. Prevalece a am-
pla defesa da proibição (82% 
para atuais 80%).

Já na seara econômica 
percebe-se uma relativa esta-
bilidade entre os grupos ide-
ológicos, mas com movimen-
tos contraditórios.

A maioria quer pagar me-
nos impostos (51%) e depen-
der menos do governo (54%), 
posições comumente as-
sociadas à direita. Contudo 
considera que o Estado deve 
ser o principal responsável 
por fazer a economia crescer 
(76%).

ESQUERDA SOBE
A alta nas opiniões de 

viés mais progressista re-
verteu a vantagem, consta-
tada em 2014, da direita so-
bre a esquerda. Os dois gru-
pos voltam agora ao empate 
técnico.

No somatório, direita e 
centro-direita representam 
40% da população. Na pes-
quisa anterior eram 45%. Já a 
soma de esquerda e centro-
-esquerda aumentou de 35% 
para os atuais 41%. O centro 
manteve-se com 20%.

Um ano após o impea-
chment de Dilma Rousseff, 
a pesquisa põe em dúvida a 
hipótese de que a direita te-
ria se beneficiado do declínio 
petista e do desgaste sofrido 
por algumas das principais li-
deranças do partido.

"As medidas de ajuste 
propostas após a queda de 
Dilma são muito duras e ain-
da não demonstraram efeitos 
nítidos para a população. Isso 
abalou a imagem da direita. E 
ficou comprovado que o PT 
não detinha o monopólio da 
corrupção", diz Couto.

O instituto fez 2.771 entre-
vistas de 21 a 23 de junho.

Marco Rodrigo almeida 
FolhaPress

Denúncia contra presidente envolve desde ministros do PMDB, 
passando por Joesley Batista e alcança senadores do partido 

acusação a temer 
cita outros 14 nomes

A
lém do presi-
dente Michel 
Temer e de seu 
ex-assessor Ro-
drigo Loures, 

acusados de corrupção pas-
siva, a denúncia apresentada 
pelo procurador-geral, Rodri-
go Janot, menciona outros 14 
políticos. A maioria das men-
ções ocorre em trecho sobre 
suposta antiga relação entre 
Temer e a J&F, que controla a 
JBS.

As menções não repre-
sentam uma acusação for-
mal contra esses 14 políti-
cos. Os indícios devem ser in-
vestigados em outros proces-
sos. Apenas Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), ex-presidente da 
Câmara preso no Paraná, é 
investigado no inquérito por 
suspeita de ter recebido di-
nheiro da JBS para ficar em si-
lêncio, em operação suposta-
mente avalizada por Temer.

O ex-ministro Geddel Viei-
ra Lima e o ministro Eliseu Pa-
dilha (Casa Civil) são aponta-
dos como antigos interlocu-
tores da JBS junto ao governo 
Temer, antes de Loures.

Ex-assessor e amigo de Te-
mer, José Yunes é citado por 
supostamente ter intermedia-
do repasses ilícitos, conforme 
interpretação de diálogo en-
tre Loures e o executivo da 
J&F Ricardo Saud.

Joesley Batista, dono da 
JBS, afirma ainda que Temer 
pediu que a J&F contratasse o 
escritório de advocacia de Yu-
nes para um negócio que lhe 
renderia R$ 50 milhões.

Outro nome menciona-
do é o do ex-ministro petis-
ta Guido Mantega. Confor-
me Saud, Mantega pediu que 
a JBS fizesse repasses não 
declarados a senadores do 
PMDB em 2014, em troca do 
apoio ao PT. "Esses pagamen-
tos foram retirados da con-
ta-corrente da propina para 
o PT decorrente dos negó-
cios conseguidos com o BN-
DES por intervenção de Gui-
do Mantega", escreveu Janot 
na denúncia.

Os senadores suposta-
mente beneficiados foram 
Eduardo Braga, Eunício Oli-
veira, Jader Barbalho, Renan 
Calheiros, Kátia Abreu e Vi-
tal do Rêgo, hoje ministro do 
TCU (Tribunal de Contas da 
União).

Paulo Skaff, presiden-
te da Fiesp, e Gabriel Chali-
ta apareceram na denúncia 
por, supostamente, terem le-
vado doações via caixa dois 
em campanhas. Segundo Jo-
esley, a JBS deu R$ 2 milhões 
para Skaff e R$ 3 milhões para 
Chalita a pedido de Temer.

Por fim, o ex-ministro 
Wagner Rossi é mencionado 
por suspeitas de ter recebido 
da empresa mesada de cer-
ca de R$ 100 mil quando dei-
xou a pasta da Agricultura, em 
2011, a pedido de Temer.

OUTRO LADO
Padilha não se manifes-

tou. O advogado de Geddel, 
Gamil Föppel, disse que todos 
os contatos com empresários 
"deram-se de maneira institu-

cional, tratando de assuntos 
estritamente oficiais".

O defensor de Yunes, José 
Luis de Oliveira Lima, disse 
que ele "jamais intermediou 
repasses a qualquer pessoa".

Renan disse que a delação 
é "totalmente mentirosa". Vi-
tal do Rêgo repudiou as acu-
sações. Eunício disse que em 
2013 a JBS não doou para o 
PMDB e que as doações de 
2014 foram declaradas.

A reportagem não loca-
lizou Wagner Rossi, Eduar-
do Braga, Jader Barbalho, Ká-
tia Abreu nem o advogado 
de Mantega. Skaff disse que 
não recebeu "nem um tostão" 
da JBS. Chalita afirmou que 
os recursos para sua campa-
nha foram arrecadados pelo 
PMDB.

Reynaldo turollo Jr. 
FolhaPress

// Renan calheiros, que chamou o presidente de covarde, também é citado na denúncia 

FÁBIO RODRIGUES / ABR

O placar que o governo es-
pera obter na Câmara para 
barrar a denúncia criminal 
contra Michel Temer inclui 
um grupo expressivo de de-
putados que pretende usar a 
votação para impor uma der-
rota ao procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot.

Essa ala é formada por al-
vos da Lava Jato e deputados 
críticos às investigações, além 
de parlamentares que dizem 
ver um alinhamento excessi-
vo do chefe do Ministério Pú-
blico com teses da esquerda.

Temer precisa que pelo 
menos 172 dos 513 deputa-
dos votem contra a denúncia 
ou simplesmente não apare-
çam na sessão, já que é preci-
so haver um mínimo de 342 
votos para que o Supremo Tri-
bunal Federal seja autoriza-
do a decidir se processa o pe-
emedebista por corrupção 
passiva.

"Há uma insatisfação mui-
to grande entre os deputa-
dos com ele [Janot]. Enquan-
to corre no caso do Temer, 
nas investigações contra de-
putados ele abre [inquéritos] 
e deixa na geladeira. A ten-
dência aqui é de os caras vo-

tarem não pelo Temer, mas 
contra o Janot", afirma o de-
putado Paulo Pereira da Silva 
(SD-SP).

Alvo da Lava Jato, Pauli-
nho da Força, como é mais co-
nhecido, reverbera o discurso 
de políticos que consideram 
excessivamente demorada a 
conclusão das investigações 
contra os parlamentares sus-
peitos de integrar o esquema.

Em março, reportagem da 
Folha de S.Paulo mostrou que 
da primeira lista de investiga-
dos pela PGR (Procuradoria-
-Geral da República) na Lava 
Jato, anunciada dois anos an-
tes, 40% das 27 investiga-
ções haviam sido arquivadas 
no todo ou em parte. Outras 
17 seguiam em aberto, sem 
conclusão.

Desde o início da Lava 
Jato, a PGR já abriu investiga-
ções contra 64 deputados fe-
derais: 25 mencionados nos 
depoimentos dos primei-
ros delatores da operação, 
como o ex-diretor da Petro-
bras Paulo Roberto Costa, e 
39 citados pelos executivos 
da Odebrecht.

Janot ainda pode pedir a 
abertura de inquérito contra 
outros parlamentares, a partir 
da delação da JBS. Em depoi-
mento, o ex-diretor Ricardo 
Saud disse aos procuradores 

que "propina" da empresa aju-
dou a eleger 167 deputados.

CAMISA DO PT
Nesse cenário, a defesa de 

Temer decidiu apostar no es-
pírito de corpo da classe po-
lítica e estimular um contra-
-ataque dos deputados ao 
procurador-geral, em busca 
de blindagem. O recado é cla-
ro: se Temer cair, os congres-
sistas serão os próximos alvos.

"Depois que Janot vestiu 
a camisa do PT e fez alian-
ça com Joesley Batista [dono 
da JBS], ele passou dos limi-
tes. Dá celeridade ao caso do 
Temer e trata com lentidão 
os outros processos. O que 
ele quer é enfraquecer o pre-
sidente para Lula voltar pe-
las eleições diretas", afirma o 
deputado Darcísio Perondi 
(PMDB-RS), ferrenho defen-

sor do presidente.
"O lado de lá está traba-

lhando a todo vapor, temos 
que trabalhar aqui", diz outro 
aliado de Temer, Beto Mansur 
(PRB-SP), referindo-se à pres-
são de governistas para que as 
prováveis futuras denúncias 
contra Temer sejam unifica-
das em uma única votação.

Entre alguns deputados 
sem envolvimento com inves-
tigações da Operação Lava 
Jato, as críticas a Janot tam-
bém se sobrepõem à análise 
específica das acusações fei-
tas contra Temer.

Ligado a Silas Malafaia, 
Sóstenes Cavalcante (DEM-
-RJ) diz que sua "vontade" é 
votar "não a favor do Temer, 
mas contra Janot".

O deputado afirma que o 
procurador se alinha ideolo-
gicamente à esquerda e criti-
ca especificamente ações pa-
trocinadas por ele contra pre-
feituras que proíbem o ensino 
sobre diversidade de gênero e 
orientação sexual.

Nas ações, Janot diz que 
essas proibições estimulam a 
homofobia e atentam contra a 
laicidade do Estado ao se ba-
sear em "concepção moral de 
marcado fundo religioso".

A PGR não quis se ma-
nifestar sobre as críticas dos 
parlamentares.

Presidente  conta com ala anti-Janot na 
câmara para barrar aprovação da denúncia

// temer precisa de pelo menos 
172 votos contra a denúncia 

 BETO BARATA

Raneir Bragan e              
Bruno Boghossian 
FolhaPress

// Pesquisa

// Pesquisa aponta maior sensibilização com igualdade

ROVENA ROSA / ABR

NÚMEROS

2.771
Pessoas foram 

entrevistadas pelo 
instituto entre os dias 

21 e 23 de junho 
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Ex-ministro do governo Temer é suspeito de participar de esquema de fraudes 
na liberação de créditos no período que era vice-presidente da Caixa Econômica 

Geddel Vieira Lima é preso 
pela Polícia Federal na BA

O 
ex-ministro Ge-
ddel Vieira Lima 
foi preso ontem 
(03) pela Polí-
cia Federal, na 

Bahia, no âmbito da Opera-
ção ‘Cui Bono?’. A detenção do 
peemedebista foi autorizada 
pelo juiz federal da 10ª Vara, 
Vallisney de Oliveira. 

A prisão é de caráter pre-
ventivo e tem como funda-
mento elementos reunidos a 
partir de informações forne-
cidas em depoimentos recen-
tes do doleiro Lúcio Bolonha 
Funaro, do empresário Joes-
ley Batista e do diretor jurídi-
co do grupo J&F, Francisco de 
Assis e Silva, sendo os dois úl-
timos, em acordo de colabora-
ção premiada. 

No pedido enviado à Justi-
ça, os autores afirmaram que o 
político tem agido para atrapa-
lhar as investigações. O objeti-
vo de Geddel seria evitar que o 
ex-presidente da Câmara Edu-
ardo Cunha e o próprio Lúcio 
Funaro firmem acordo de co-
laboração com o Ministério 
Público Federal (MPF). Para 
isso, tem atuado no sentido de 
assegurar que ambos recebam 
vantagens indevidas, além de 
“monitorar” o comportamen-
to do doleiro para constrangê-
-lo a não fechar o acordo.

Na petição apresentada à 
Justiça, foram citadas mensa-
gens enviadas recentemen-
te (entre os meses de maio e 
junho) por Geddel à esposa 
de Lúcio Funaro. Para provar, 
tanto a existência desses con-
tatos quanto a afirmação de 
que a iniciativa partiu do po-
lítico, Funaro entregou à polí-
cia cópias de diversas telas do 
aplicativo. 

Nas mensagens, o ex-mi-
nistro, identificado pelo codi-
nome “carainho”, sonda a mu-
lher do doleiro sobre a dispo-
sição dele em se tornar um 
colaborador do MPF. Para os 
investigadores, os novos ele-
mentos deixam claro que Ge-
ddel continua agindo para 
obstruir a apuração dos cri-
mes e ainda reforçam o perfil 
de alguém que reitera na prá-
tica criminosa. Por isso, eles 
pediram a prisão “como medi-

da cautelar de proteção da or-
dem pública e da ordem eco-
nômica contra novos crimes 
em série que possam ser exe-
cutados pelo investigado”.

Com a prisão de Geddel, 
passam a ser cinco os presos 
preventivos no âmbito das in-
vestigações da Operação Sép-
sis e Cui Bono. Já estão deti-
dos os ex-presidentes da Câ-
mara, Eduardo Cunha e Hen-
rique Eduardo Alves, o doleiro 
Lúcio Funaro e André Luiz de 
Souza, todos apontados como 
integrantes da organização 
criminosa que agiu dentro 
da Caixa Econômica Federal 
(CEF). 

No caso de Cunha, Alves 
e Funaro, já existe uma ação 
penal em andamento. Os três 
são réus no processo que apu-
rou o pagamento de propina 
em decorrência da liberação 
de recursos do FI-FGTS para 
a construção do Porto Mara-
vilha, no Rio de Janeiro. Além 
deles, respondem à ação, Ale-
xandre Margoto e Fábio Cleto.

Geddel Vieira Lima é um 
dos investigados na Operação 
Cui Bono. Deflagrada no dia 
13 de janeiro, a frente investi-
gativa tem o propósito de apu-
rar irregularidades cometidas 
na vice-presidência de Pessoa 
Jurídica da Caixa Econômica 
Federal, durante o período em 
que foi comandada pelo polí-
tico baiano. 

A investigação teve origem 
na análise de conversas regis-
tradas em um aparelho de te-
lefone celular apreendido na 
casa do então deputado Edu-
ardo Cunha. O teor das men-
sagens indicam que Cunha e 
Geddel atuavam para garantir 
a liberação de recursos por vá-
rios setores da CEF a empresas 
que, após o recebimento, paga-
vam vantagens indevidas aos 
dois e a outros integrantes do 
esquema, entre eles Fábio Cle-
to. Cleto, que ocupou por indi-
cação de Eduardo Cunha a vi-
ce-presidência de Fundos de 
Governo e Loterias, foi quem 
forneceu as primeiras informa-

ções aos investigadores. Em 
meados do ano passado, ele fe-
chou acordo de colaboração 
premiada com a Procuradoria-
-Geral da República (PGR)

Em conversas datadas de 
2012, por exemplo, os envolvi-
dos revelam detalhes de como 
agiram para viabilizar a libera-
ção de recursos para sete em-
presas e um partido político. 
Entre os beneficiados do es-
quema ilícito aparecem com-
panhias controladas pela hol-
ding J&F, cujos acionistas fir-
maram recentemente acordo 
com o MPF. 

O aprofundamento dos in-
dícios descobertos com a aná-
lise do conteúdo armazenado 
no aparelho telefônico apre-
endido permitiu aos investi-
gadores constatarem intensa 
e efetiva participação de Ge-
ddel Vieira Lima no esque-
ma criminoso. Além da prisão 
preventiva, a Justiça acatou os 
pedidos de quebra de sigilos 
fiscal, postal, bancário e tele-
mático do ex-ministro.

A Comissão de Ética Pú-
blica da Presidência da 
República abriu pro-

cesso de investigação contra 
dois ministros e ex-integran-
tes do governo federal citados 
nas delações de executivos da 
JBS. A decisão foi tomada em 
reunião extraordinária con-
vocada para discutir as dela-
ções de Joesley e Wesley Ba-
tista, donos do grupo JBS; e do 
Ricardo Saud, diretor de Rela-
ções Institucionais e Governo 
da J&F (holding da JBS).

Os ministros citados nos 
depoimentos e que serão in-
vestigados são: Marcos Perei-
ra (Indústria e Comércio), Gil-
berto Kassab (Ciência, Tec-
nologia e Comunicações), 
Antônio Carlos Vieira (vice-
-presidente da Caixa Econô-
mica Federal), Geddel Vieira 
Lima (ex-ministro da Secre-
taria de Governo), Fernando 
Pimentel (ex-ministro da In-

dústria e Comércio Exterior 
e atual governador de Minas 
Gerais) e Guido Mantega (ex-
-ministro da Fazenda).

É a primeira vez que a co-
missão se manifesta sobre as 
delações da JBS, que tiveram 
o sigilo retirado pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) em 
maio. Em acordo de colabo-
ração premiada firmado com 
o Ministério Público, os em-
presários apresentaram áudio 
de conversa com o presidente 
Michel Temer. Nos depoimen-
tos, os delatores relatam o en-
volvimento das autoridades 
em esquema de pagamento 
de propina e troca de favores 
em benefício de terceiros.

Segundo o presidente da 
comissão, Mauro Menezes, os 
ministros poderão apresentar 
as defesas e prestar esclareci-
mentos no prazo de dez dias 
corridos a partir do recebimen-
to dos ofícios de intimação.

“A comissão, mesmo que 
não se antecipa a fazer um juí-
zo condenatório , ela tem tam-
bém o papel de propagar os 
valores da ética pública, de es-
tabelecer uma atuação que 
projete, do ponto de vista cul-

tural, a evolução da ética pú-
blica no país. A comissão não 
pode ficar, inerte, alheia dian-
te dessa profusão de situações 
que exigem esclarecimentos 
para que as autoridades se 
conservem à altura dos cargos 

que exercem e as ex-autorida-
des à altura da conservação 
como figuras públicas peran-
te a sociedade”, disse Menezes.

A Comissão de Ética Públi-
ca é o órgão responsável, entre 
outras atribuições, por apurar, 
mediante denúncia ou de ofí-
cio, condutas de autoridades 
ocupantes de cargos do Poder 
Executivo, que violam o Códi-
go de Conduta da Alta Admi-
nistração Federal. Não cabe à 
comissão analisar violação de 
condutas dos presidentes e vi-
ce-presidentes da República.

O código estabelece que 
ministros, secretários executi-
vos, presidentes ou diretores 
de agências ou autarquias de-
vem “pautar-se pelos padrões 
da ética”. As sanções previstas 
no código são advertência ou 
sugestão de exoneração, para 
autoridades no exercício do 
cargo; e censura ética, para as 
que tiverem deixado o cargo. 

// Ética

Comissão do Palácio do Planalto 
investiga ministros e ex-ministros

// Mauro Menezes, presidente da Comissão de Ética do Planalto

ANTÕNIO CRUZ / ABR

//Geddel Vieira, ex-ministro: sem tempo determinado de duração

REPRODUÇÃO

// André Moura, líder do 
governo no Congresso

WILSON DIAS / ABR

Câmara não 
tem deputados 
suficientes 
para sessão

A pesar de o Palácio 
do Planalto dizer 
ter pressa na 

tramitação da denúncia 
contra o presidente 
Michel Temer, a Câmara, 
novamente, não teve 
deputados suficientes 
para abrir sessão ontem 
(2) e, assim, fazer andar 
o calendário da CCJ 
(Comissão de Constituição 
e Justiça).

 Em plena segunda-
feira, apenas 19 deputados 
apareceram na Câmara. 
Para que haja sessão, são 
necessários 51 dos 513 
deputados. O prazo de dez 
sessões para a apresentação 
da defesa de Temer 
poderia ter começado a 
correr na última sexta-feira 
(30), quando apenas um 
deputado compareceu ao 
Congresso.

 Auxiliares de Michel 
Temer dizem que seu 
advogado, Antonio 
Claudio Mariz de Oliveira, 
apresentará a defesa do 
presidente nesta quarta-
feira (5). A partir desta 
data, os líderes do governo 
na Câmara, Aguinaldo 
Ribeiro (PP-PB), e no 
Congresso, André Moura 
(PSC-SE), vão trabalhar 
para garantir quórum sexta 
e segunda-feira.

 A partir da 
apresentação da denúncia, 
começa a contar o prazo 
de cinco sessões para 
que a CCJ aprove um 
parecer, o que aconteceria 
na quarta-feira (12).  O 
governo tem pressa para 
que a votação em plenário 
aconteça antes do recesso 
parlamentar, que começa 
em 18 de julho.

 O presidente da 
CCJ, deputado Rodrigo 
Pacheco (PMDB-MG), 
ainda não anunciou quem 
será o relator da denúncia.  
O deputado Sérgio Zveiter 
(PMDB-RJ) passou a 
figurar como favorito para 
o posto, embora aliados 
de Temer não deem Alceu 
Moreira (PMDB-RS) e 
Jones Martins (PMDB-RS) 
como descartados.

 Temer, ministros 
da área política e seus 
interlocutores no 
Congresso começam a 
atuar nesta semana para 
angariar votos contra a 
denúncia na CCJ.

 Pelo cálculo do 
Palácio do Planalto, 
hoje o presidente conta 
com o apoio de 34 dos 
66 deputados federais 
titulares da comissão 
parlamentar. A meta é ter 
pelo menos 40 votos, o 
que daria uma margem de 
segurança para obter um 
relatório favorável contra 
a denúncia por corrupção 
passiva.

 Para aprovar um 
eventual relatório contra 
o prosseguimento da 
denúncia, o presidente 
precisa da maioria simples 
dos presentes na sessão 
parlamentar. O governo 
estima haver 18 deputados 
federais da base aliada 
indecisos. 

// Quórum

// Joesley Batista, empresário: 
delação incrimina autoridades
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Sob o manto sagrado do es-
tado democrático de direito, 
este vem sendo estuprado em 
casos flagrantes, sem que a so-
ciedade dê demonstrações de 
que fazer Justiça não é atender 
aos anseios da maioria como 
algumas eminentes autorida-
des tem sugerido nos seus pro-
nunciamentos. Quem acredi-
tar nessa premissa não pode 
esquecer o exemplo de Pon-
cio Pilatos que, numa tentativa 
de salvar Jesus, a quem julgava 
inocente, ouviu a turba mandar 
salvar Barrabás;  o que ele fez.

Tendo vivido uma experiên-
cia pessoal dolorosa, há 48 anos, 
o titular desta Roda Viva não 
pode compactuar com esse 
estado de coisas. Aliás, como 
aconteceu aqui mesmo, em ou-
tubro do 2012, quando a prefei-
ta constitucional de Natal, Mi-
carla de Souza, foi afastada do 
cargo (com o protesto desta co-
luna) por uma decisão singular 
de um desembargador, acusa-
da de receber “propina” de uma 
empresa contratada para gerir a 
UPA do conjunto Pajuçara. 

Mesmo sem existir – ao me-
nos  - uma denúncia formaliza-

da, sem ser oferecido o direi-
to de defesa à acusada, ela foi 
deposta, sendo determinada 
a posse do vice-prefeito, Pauli-
nho Freire, que de livre inicia-
tiva preferiu não ficar no cargo, 
sob o argumento de que havia 
sido eleito vereador e não esta-
va disposto a misturar as coisas.

Cinco anos depois, em pri-
meira instância, no mesmo 
embalo de homologar um jul-
gamento que já havia sido feito 
pela mídia e pela chamada opi-
nião pública, algumas conde-
nações foram registradas, espe-
rando-se que na segunda ins-
tância possa haver um verda-
deiro julgamento. Em tempo: 
a população que era assistida 
pela UPA de Pajuçara, com ser-
viço terceirizado,  havia ofere-
cido um índicativo de aprova-
ção de mais de 80% da qualida-
de de serviço que era oferecido.

Na próxima sexta-feira 
completa um mês que o Rio 
Grande do Norte tem um de-
putado estadual suspenso do 
exercício do mandato que con-
quistou com mais de 70 mil vo-
tos, sem condenação e sem di-
reito à defesa, mesmo não se 

conhecendo na Constituição 
uma só referência que dê a um 
Juiz – qualquer Juiz – poder 
para afastar um membro do 
Poder Legislativo. 

As exceções, devidamen-
te justificadas pelo desequilí-
brio dos Poderes da República, 
para justificar a prisão (sem fla-
grante delito) do senador Del-
cídio Amaral, ou do deputado 
Eduardo Cunha, o ato de força 
voltou contra o senador Aécio 
Neves, mas, o ministro Marco 
Aurélio Melo – também numa 
decisão singular - mudou o en-
tendimento da Justiça: “O Judi-
ciário não pode substituir-se ao 
Legislativo, muito menos em 
ato de força e conflitar com a 

harmonia e a independência 
dos Poderes”.

Um assunto desta impor-
tância não chegou a ser exami-
nado no Plenário da Assem-
bléia, que delegou o seu exame 
à Mesa Diretora e esta mandou 
ouvir o seu Consultor Jurídico, 
que opinou por se cumprir a or-
dem, com a submissa aceitação 
de um verdadeiro absurdo jurí-
dico, que – na época – tinha o 
respaldo da submissão do Sena-
dor Federal. A decisão do minis-
tro Marco Aurélio não terá con-
sequências locais e se devolve o 
mandado ao deputado Ricardo 
Motta suspenso por 180 dias?

Além de deplorar a submis-
são do Poder Legislativo, só res-
ta registrar a omissão da OAB/
RN (logo ela sempre ágil na 
busca oportunista de qual quer 
demanda tida como “politica-
mente correta” para alguém fa-
lar) ou uma dezena de cursos 
de Direito que se omitem nes-
ses atentados contra o Estado 
Democrático de Direito, com o 
risco de formar uma geração de 
advogados acomodados, sem o 
mínimo respeito ao espírito da 
Lei Maior.

Valor agregado
Hoje completa 34 anos que a 
Petrobrás começou a agregar 
valor ao petróleo extraído do 
Rio Grande do Norte. Foi a 
abertura do Pólo de Produção 
de Guamaré, depois batizado 
de Refinaria Clara Camarão, 
para dar uma satisfação ao 
RN, quando as refinarias de 
verdade foram definidas pelo 
então presidente Lula para 
os Estados de Pernambuco e 
Ceará.

Ataque direto

Não se observou 
nenhuma reação ou ato de 
solidariedade de nenhum 
dos remanescentes do 
PT que ocupam cargo de 
confiança do Governo do 
Estado com o ataque direto ao 
governador Robinson Faria, 
na manifestação de sexta-feira, 
sob forma do boneco “Bonitão”.

É preciso limite
Com a assinatura de 33 dos 
94 deputados estaduais 
de São Paulo, começou a 
tramitar na Assembléia 
Legislativa de lá uma 
proposta que impõe limites 

às investigações do Ministério 
Público Estadual. O texto 
estabelece prazo de 180 dias 
para a conclusão do inquérito 
civil, que só poderá ser 
prorrogado uma única vez, 
se houver concordância do 
Conselho Superior do MP.

Contra intimidação
Os deputados paulistas dizem 
que a falta de regra faz com 
que o promotor, se quiser, 
pra intimidar o investigado, 
por interesses mais variados, 
pode engavetar o inquérito 
deixando-o em aberto até 
quando achar conveniente.  
Ainda não apareceu ninguém 
classificando a inciativa como 
uma ameaça à Lava a Jato.

Falha nossa
Roda Viva errou ao noticiar, 
sábado, que o Governo do 
Estado não havia pago, na 
véspera, a segunda parcela do 
salário dos funcionários que 
ganham mais de R$ 4 mil. O 
dinheiro foi creditado sim, 
embora depois da hora do 

expediente bancário.

Incabível aqui
O ministro Marco Aurélio 
Melo usou a palavra “incabível” 
para devolver o mandato ao 
senador Aécio Neves. Melo 
disse ser incabível a decisão 
de um juiz suspendendo o 
mandato de um parlamentar, 
eleito pelo povo. Aqui, o 
mandato do deputado 
estadual Ricardo Motta 
continua suspenso, enquanto  
são anunciadas investigações 
(Leia comentário que abre 
esta RodaViva).

Nosso Presidente
 João Dionísio Amoedo deixou 
a Presidência do Partido Novo, 
que, pelos seus estatutos, veda a 
candidatura de seus dirigentes 
a cargos públicos. De origem 
norte-rio-grandense, João 
(que tem o mesmo nome do 
bisavó, Dionísio Filgueira, que 
é nome de rua em Petrópolis) 
criou condições para disputar a 
Presidência da República pelo 
Novo.

Modelo de segurança
A estatística divulgada pelo 
governador para os primeiros 
70 dias, da Operação Ronda 
Cidadã, em Mossoró, revela 
um modelo de segurança 
dos mais eficientes do 
mundo: 1 – Redução de 
21% dos homicídios; 2 – 
Redução de 46% nos roubos; 
3 – Diminuição de 22% no 
número de carros roubados: 
4 – Aumento de 15% nas 
prisões por tráfico. São 
números para o modelo ser 
adotado nacionalmente.

Nossos índios
Mesmo com o 
diagnóstico do 
antropólogo Mércio 
Pereira Gomes, 
único norte-rio-
grandense a ocupar 
a presidência 
da Funai, de 

que no RN não existe mais 
agrupamentos indígenas, 
o Governo do Estado 
anunciou a construção do 
“Plano Estadual de Políticas 
para os Povos Indígenas”. 
Aqui Foram nomeadas sete 
comunidades indígenas que 
participaram de uma reunião. 
Tudo deve começar pela 
criação de uma repartição 
pública para defender os auto 
proclamados índios.

Estado Democrático de Direito

ZUM  ZUM  ZUM

nossa energia limpa

Conteúdo e produção

Em meio às turbulências na área da economia é confor-
tante notar que o setor de energia eólica, apesar de todas as 
dificuldades impostas à atividade, está conseguindo crescer. 
Esse tom foi o que prevaleceu durante e após a 9ª edição do 
Fórum Nacional Eólico Carta dos Ventos, realizado em Natal 
na semana passada. 

Um dos dados a explicar o sucesso do segmento: a ener-
gia eólica já abastece 66% da demanda do Nordeste, ou seja, 
segundo os especialistas, em um ano a cobertura da energia 
dos ventos dobrou na região. Por volta de maio do ano passa-
do as eólicas produziam 35% da carga média da região.

O RN tem assumido posição de destaque desde o início 
dos leilões no setor. É o estado com maior número de empre-
endimentos em construção ou com capacidade já contrata-
da, ao lado de Bahia e Ceará. A queixa do setor produtivo é a 
ausência de leilões, embora não tenha sido divulgada, como 
nos fóruns anteriores, uma carta do evento com a situação do 
setor e as reivindicações da cadeia produtiva. 

Um outro problema que vinha atravancando o cresci-
mento do setor era a demora para instalar os linhões, encar-
regados de carrear a produção eólica para o sistema de distri-
buição nacional. Nesse sentido o governo estadual anunciou 
a liberação da licença do linhão Esperanza, aguardado havia 
seis anos. Passará por 14 municípios, a partir de João Câma-
ra. Os linhões hoje já não representam o mesmo problema 
do passado porque há escoamento da produção.

Os dados gerais do setor indicam crescimento, o que 
vai na contramão da maioria das atividades econômicas do 
país, mas nem por isso é deve haver descuidos. Os leilões são 
apontados como fundamentais por unirem, de um lado, os 
geradores de energia e do outro, as distribuidoras.

O Nordeste já é reconhecido como região em que o tu-
rismo é forte, independente das oscilações do mercado, ain-
da que, em menor ou maior grau, esteja sujeito a elas. Com a 
energia eólica está se dando o mesmo: a região tem poten-
cial, dispõe das melhores condições naturais e precisa man-
ter-se atrativa aos investidores.

Dentro desse quadro, é preciso que o poder público atue 
como parceiro e facilitador. Este o papel que se espera dos 
gestores. Desobstruir as dificuldades, garantir segurança ju-
rídica e estimular os investimentos, a fim de que gerem em-
prego e renda, deve ser o papel dos órgãos ligados ao setor.

O RN não pode deixar passar a oportunidade de se man-
ter como líder e indutor de desenvolvimento num segmen-
to hoje visto como fundamental para produção de energia 
limpa.

Quando eu olho para alguém que me diz que é “produtor 
de conteúdo” para internet eu penso logo em axiomas tipo, o 
céu é azul; para morrer, basta estar vivo, etc. Afinal, produzi-
mos conteúdos o tempo inteiro não é? Dentro e fora da inter-
net (principalmente). Eu sou jornalista, escritora, estudante de 
psicanálise, artesã, tenho um blog há dez anos e isso vai muito 
além de produzir conteúdo para internet, apenas. A internet é 
massa em muitos aspectos. Tem gente bacana compartilhan-
do conhecimentos, saberes, tentando realmente oferecer algo 
consistente, disposta a trocas, ao invés de simplesmente usar a 
plataforma como um pódio de exibicionismo e de futilidades.

Mas faz sucesso nela uma casta de não profissionais. Tipo, a 
pessoa faz um curso que não gosta, que não tem talento, como 
arquitetura ou zootecnia e vira blogueiro de moda. Passa o tem-
po todo comendo batata e ovo, contrata um personal, faz sem-
pre as mesmas poses nas fotos: com um bico; olhando a paisa-
gem com cara de pastel ou então procurando uma moeda no 
chão e jura de pé junto que aprova aquela roupa. Mas só a está 
vestindo porque alguém pagou para ela vestir. Às vezes uma 
foto chega a custar R$ 2 mil reais) e acaba por contribuir para 
tirar o trabalho de modelos, editores de moda e até mesmo es-
tilistas. É o tipo de “trabalho” que me dá uma grande vergonha 
alheia. Porque eu sei que tem gente que rala pra caramba e não 
chega a ganhar isso em um mês inteiro de trabalho. E vergonha 
também de quem se deixa influenciar por esses tipos. Quer imi-
tar alguém no vestir? Imita as artistas da novela. Ao menos lá 
elas estão trabalhando de verdade né?

E sabe por que essas pessoas fazem sucesso? Porque elas 
vendem ilusões. Elas vendem a ideia de que são felizes, perfei-
tas, que acordam maquiadas e lindas. E não é bem assim. Para 
ninguém. Muitas vezes, elas só conseguem levantar da cama, se 
tomarem uma boa dose de uísque.

O que quero dizer é que eu acho uma pena, uma gran-
de pena ver gente tão equivocadamente fissurada em “produ-
zir conteúdo”, sonhando em fazer parte de “startups”, achando 
que um dia será o novo Mark Elliot Zuckerberg, o criador do fa-
cebook. Raros são aqueles que chegam onde ele chegou. Mui-
tas vezes, passando como um trator por cima de outras ideias. 
E, como são raros, vivemos num limbo entre pessoas que têm 
ideias, sonham em ficar ricas em um mês, não vão e, portanto, 
ficam muito frustradas, se sentindo fracassadas.

E eu pergunto: e a construção de uma carreira? Leva quan-
to tempo? As startups criaram uma falsa expectativa nas pesso-
as. Especialmente nos jovens que têm lido cada vez menos, que 
absorvem um milhão de informações, mas não conseguem fil-
trar 5% do que leram ou assistiram. Menos ilusão e preguiça. 
Mais conteúdo e produção, por favor

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DA PRESIDENTE DA ABEÓLICA, ELBIA 
GANNOUM, SOBRE O BOM MOMENTO 
DO SETOR ELÉTRICO.

“Temos recursos e 
investidores. Queremos 
novos leilões”.

• O prefeito Carlos Eduardo 
aproveitou o fim de semana para 
visitar Caicó. O deputado Walter 
Alves, também.
• Por conta da chuva, a Corrida 
Soldados do Fogo, que devia ter 
sido realizada sábado, ficou para o 
próximo sábado.

• Morreu domingo, no Rio de Janeiro, 
a advogada Elzinha Lamartine, que 
terá suas cinzas jogadas na Praia de 
Cotovelo.
• A criação da Medalha Câmara 
Cascudo para distinguir estudantes= 
foi uma proposta da vereadora Eleika 
Bezerra.

• Jipeiros de todo o Nordeste tem 
encontro marcado em Natal, na 
sexta-feira.
• Hoje é o Dia do Operador de 
Telemarketing. Dia Internacional do 
Coperativismo.
• A Aerotur embarcou, no domingo, 
mais três grupos de natalenes para 

duas semanas em Nova Iorque, 
Orlando e Miami.
• Flávio Rocha passou o fim de 
semana em Campos do Jordão, na 
Vila Dória, a convite do Prefeito de SP.
• O deputado Rogério Marinho deu o 
nome de “Carnapelego”, o protesto de 
sindicalistas na última sexta-feira.

Artigo Sheyla de Azevedo
Jornalista    azevedo.sheyla@gmail.com
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Fui o repórter do Diário 
de Natal encarregado de co-
brir o Seminário de Tropico-
logia, no auditório da Biblio-
teca Central, hoje Zila Ma-
mede. E aqui realizou-se por 
influência dos seminários 
promovidos pela Fundação 
Joaquim Nabuco, e trazê-los 
para a UFRN foi uma ideia de 
Sanderson Negreiros, então 
pró-reitor de extensão do rei-
tor Diógenes da Cunha Lima, 
interessado nos debates mo-
dernos, e quando a vida aca-
dêmica ainda era um territó-
rio fechado a iniciados,longe 
do Brasil. 

Primeiro, entrevistei o em-
baixador Nestor dos Santos 
Lima que viria - nesse tem-
po ainda residia no exterior - 
para representar o Nordeste, 
contracenando com uma das 
maiores cabeças da arquite-
tura brasileira, Carlos C. Le-
mos, professor da Universida-
de de S. Paulo, ensaísta erudi-
to, um estudioso da casa bra-
sileira. A idéia de Sanderson 
foi discutir a identidade da 
vida nos trópicos do semiári-
do, dentro dos parâmetros da 
Tropicologia, a ciência ima-
ginada e criada por Gilberto 
Freyre.

Fiquei impressionado 
com a força das convicções 
e a capacidade de defesa das 
idéias do embaixador. No dia 
seguinte, acompanhei o ar-
quiteto Carlos Lemos num 
passeio pelas ruas e bairros 
de Natal. Ele queria conhecer, 
anonimamente, como viviam 
os natalenses, suas casas e os 
seus hábitos. Ao longo da ma-
nhã, pediu para conhecer áre-
as residenciais tradicionais, 
grandes conjuntos populares, 
suas praças e subúrbios. Edu-
cado, refinado no seu silêncio, 
mas atento a tudo. 

Lembro que no dia se-
guinte o embaixador fez a de-
fesa dos trópicos, do sol e do 
vento, o que alguns anos de-
pois acabaria inspirando seu 
livro de ensaios - ‘Esqueça a 
primavera, irmão’, lançado no 
governo Geraldo Melo, ges-
tão de Woden Madruga na 
Fundação José Augusto. Sem 
saber, consagrou a visão de 
Lemos, que falou depois, de-
fendeu o alpendre, condenou 
o excesso de vidros fechan-
do as varandas e janelas das 
casas, os espaços de lumino-
sidade e ventilação nesses 

trópicos. 
Talvez por isso, por encan-

tamento intelectual, fui guar-
dando aqui os livros de Car-
los C. Lemos e Nestor dos 
Santos Lima. Eles nos ensi-
naram a bem compreender 
a vida nos trópicos e a adap-
tação do homem à civiliza-
ção da seca. Ser o bicho ra-
cional na convivência com a 
caatinga, trazendo com ele a 
ancestralidade de velhas he-
ranças ibéricas. Eles mostra-
ram o homem e a sua casa, 
aquele casarão sertanejo de 
telhadão elevado criando um 
microclima para enfrentar o 
calor. 

Além de ‘Esqueça a pri-
mavera, irmão’ e ‘Samurais e 
Jecatatus’, Nestor brilhou com 
seu ensaio ‘A Terceira Amé-
rica’, saído no Brasil (Freitas 
Bastos, 1967), com edições 
em Portugal, México e Cope-
nhague. É precioso seu de-
poimento sobre Ribeiro Cou-
to, com quem iniciou a vida 
diplomática, em Belgrado. 
Morto, depois da longa enfer-
midade que lhe roubou a lu-
cidez e lhe fez ausente tantos 
anos, Nestor Lima sai de cena 
empobrecendo ainda mais a 
vida intelectual do Estado. 

Nestor Lima

‘‘Intimado porra nenhuma’’
Roberto Góes - deputado 
do PDT.

1- NOME
O presidente da Acade-

mia de Letras, Diógenes da 
Cunha Lima, quer o ministro 
Luís Alberto Faria na ANL. É 
um grande nome, mas a prio-
ridade indicaria, antes, eleger 
o mossoroense João Almino.

2- ORDEM
A Academia é de letras, 

João Almino é romancista de 
envergadura nacional e me-
rece a prioridade.Ele e Murilo 
Melo Filho são os dois nomes 
do RN na Academia Brasileira 
de Letras. Seria a lógica.  

3- CUIDADO
Os fatos adiam a eleição, 

para a composição do seu qua-
dro, de um historiador e um fi-
lólogo. Seria ideal não descui-
dar do mesmo princípio da 
Academia Brasileira de Letras. 
Tê-los para consultá-los. 

4- ALIÁS
O cão de guarda de Marlu-

ce, a boa e dedicada zeladora 
da Casa de Manuel Rodrigues, 
impediu que a Academia fos-
se roubada. Chegou a ser ar-
rombada, mas seu cão afugen-
tou um carro e uma moto. 

ERDA - Cidade perde Elza 
Lamartine, advogada, filha 
de D. Nazinha e Dr. Silvino 
Lamartine,a personagem 
natalense desta Natal que 
aos poucos vai ficando sem 
as suas figuras, os seus traços 
mais humanos.

CINZAS - Elzinha era 
advogada, e vinha lutando 
contra um câncer de pulmão. 
Seu corpo será cremado 
no Rio e as cinzas, por 
desejo da própria Elzinha, 
serão lançadas na praia de 
Cotovelo, mar da sua infância. 

TOQUE - Perfeita a sacada 
subliminar da capa de Veja, 
se é que desejou passar um 
sentimento de dúvida e 
de medo na nomeação da 
procuradora Raquel Dodge: 
de preto, olhos frios, azuis, 
belos, mas sombrios.

PODE? - Médicos do SUS 
receberam propinas de 
indústrias norte-americanas 
e facilitaram a aplicação 
de remédios nos hospitais 
públicos brasileiros. O 
negócio pode ter chegado a $ 
3,2 milhões de dólares.

PRÊMIOS - A Academia 
Norte-Rio-Grandense de 
Letrascriou dois prêmios 
literários: Cascudinho e 
Henrique Castriciano. 
Cascudinho é prêmio infanto-
juvenil?Se for, faz sentido. Do 
contrário, provincianiza.

JUSTO - Já o Prêmio 
Henrique Castriciano para o 
conjunto da obra é justo para 
valorizar o maior intelectual 
do RN no início do século 20, 
scholar de Câmara Cascudo, 
seu grande homenageado e 
biografado.  

MONSTRO - Está na hora da 
Assembléia Legislativa, por 
solidariedade às vítimas,fazer 
a sessão extraordinária para 
cassar o título de cidadão 
norte-rio-grandense dado ao 
monstruoso médico Roger 
Abdelmassih. 

POSSE - O poeta e prosador 
Roberto Lima toma posse dia 
3 de agosto na cadeira que 
foi ocupada por Dorian Gray. 
Saudação será do médico e 
escritor Iaperi Araujo. Um 
imortal que assume em 
tempo recorde.

FESTÃO - Dia 20 o poeta 
Diógenes da Cunha Lima 
reúne o jet e a intelectualidade 
literária e jurídica nos seus 80 
anos. Desde aquele longínquo 
20 de julho de 1937 quando 
nasceu lá nas margens do 
Curimataú

ATENÇÃO - Sai hoje, no 
Diário Oficial, edital de 
exclusão de sócios do Instituto 
Histórico e Geográfico 
do RN. São 42 associados 
inadimplentes desde 2014. 
Em agosto serão excluídos 
inadimplentes desde 2015.

BERRO - Os descendentes 
dos Bezerras, oriundos de 
vários trincos familiares - 
Ramalho, Tinoco, Gentile 
- já marcaram a reunião 
do Segundo Berro: dia 27 
de janeiro de 2018. Entre 
saudades e rememorações. 

RAÍZES - Vai ser amanhã, 
às 18 horas, salão térreo 
da Academia de Letras, 
o lançamento de ‘Sertão 
Raízes’, o livro de Evangelista 
Lopes. Pelo que se anuncia 
não tem discurso, o que já 
agrada a seus leitores.

PALCO

CAMARIM

Pedagogia da Seicho-No-Ie: amor que purifica
O ajuntamento de pequenos números de pessoas liga-

das por uma espécie  de amor é a manifestação, em parte e 
não de modo total, da Imagem  Verdadeira, que é o verda-
deiro componente do homem real, que somos e  que fazem 
com que entendamos que os seres humanos compreen-
dem uma só  Vida. Ao estarem ligadas de uma forma ou de 
outra, manifestam até  certo ponto a Imagem Verdadeira. E, 
na realidade, enquanto  exteriorizam a Imagem Verdadeira 
estão colaborando para o infinito  progresso da humanida-
de. Observamos que quando um homem e uma mulher  se 
amam realmente, sentimento esse que parte do fundo do 
coração, eles  sentem que são um. Porém, como esse sen-
timento de unificação fica  limitado aos apaixonados, estes 
despertam a tendência de ficar  isolados dos outros e ten-
dem a agir acobertados pelo egoísmo. É essa a  razão por-
que ocorrem casos de pessoas que estão apaixonadas e que  
entram em choque com a família e com a própria socieda-
de, ameaçando  muitas vezes a tranquilidade do lar, prejudi-
cando também a ordem  social estabelecida. Porém, quan-
do os enamorados procuram harmonizar a  unidade de 
“apenas duas pessoas” com a unidade maior estabelecida 
pela  sociedade, família e nação, fazendo um esforço para 
integrar essa  unidade maior, conseguem progredir bastan-
te espiritualmente. A esse  grande esforço pra integrar a “pe-
quena unidade” em uma “unidade maior”  dá-se o nome de 
“purificar o amor”.

Porém não só o amor entre um homem e uma mulher, 
ou entre componentes  de um partido político ou de um 
grupo literário fechado, devem ser  considerados. Mas, à 
medida que seus sentimentos de unidade forem  evoluindo 
para um “sentimento de unidade mais grandioso e elevado”,  
essas pessoas que constituem seus componentes irão des-
prezando seus  sentimentos egoísticos e contribuindo mais 
para o bem de toda  humanidade. E à medida que elas fo-
rem contribuindo mais para isso seus  sentimentos de amor 
vão se purificando.

Enfim o amor que purifica consiste, na realidade, em 
elevar o  “sentimento de unidade que existe em um círculo” 
para um “círculo de  unidade de maior alcance”, que benefi-
cie toda a humanidade sedenta de  amor purificado!
joselito@supercabo.com.br
José de Anchieta Cavalcanti
Via email

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

O homem sem o amor
A morte de um amigo, o jornalista Paulo Nogueira, a 

quem muito devo, deixou-me abalado. Não pela morte em 
si, essa certeza única da vida. Não pelo fato de ele ter morri-
do aos 61 anos de idade. Jornalistas não são longevos. Exer-
cem uma profissão de alto risco e, não raro, são também 
consumidos pelo fogo de paixões ardentes que, se por um 
lado os levam a ousadia de enfrentar gigantes com seus es-
tilingues, por outro podem minar-lhes a saúde ao conduzi-
-los a muitos excessos. 

A morte de Paulo, um dos maiores jornalistas do Brasil 
contemporâneo, abalou-me porque, por sua proximidade e 
por sua trajetória de vida, fez-me meditar ainda mais pro-
fundo sobre o sentido da vida, do mundo e sobre o que nele 
fazemos. E eu gostaria de escrever assim:

“O amor espontaneamente dá-se a si mesmo em inesgo-
táveis dons. Esses dons, porém, perdem o seu pleno signifi-
cado se através deles não alcançamos o amor que é o pró-
prio doador. Para conseguir isso precisamos ter amor em 
nosso próprio coração. Aquele que não tem nenhum amor 
em si mesmo valoriza os dons do seu amante apenas de 
acordo com a sua utilidade. Mas a utilidade é temporária e 
parcial. Ela jamais poderá ocupar o nosso ser inteiro porque 
aquilo que é útil nos interessa até o ponto em que temos al-
guma necessidade. Quando a necessidade é satisfeita, a uti-
lidade, caso persista, torna-se um fardo. Por outro lado, uma 
simples lembrança é de valor permanente para nós quan-
do temos amor no coração. Essa lembrança não se destina 
a qualquer uso especial. Ela é um fim em si mesma, é para o 
nosso ser inteiro e, por isso mesmo, jamais pode nos cansar.

“A questão é: de que modo aceitamos este mundo, que 
é um perfeito dom da alegria? Somos capazes de recebê-lo 
em nosso coração, onde estão entronizadas as coisas que 
têm valor imperecível para nós? Estamos freneticamente 
ocupados em usar as forças do universo para ganhar mais e 
mais poder. Todavia, foi para isso que nascemos? (…)

“Nos países onde prevalece o canibalismo, o homem vê 
o homem como seu alimento. Num país assim, a civiliza-
ção jamais pode florescer. (…) Mas há outras formas de ca-
nibalismo, não tão grosseiras, mas não menos odiosas. Em 
países mais avançados encontramos o homem visto como 
mero corpo, comprado e vendido no mercado unicamen-
te pelo preço de sua carne. Às vezes adquire seu único va-
lor por ser útil; é transformado em máquina e comercializa-
do pelo homem rico, a fim de adquirir mais dinheiro. (…)

“É uma autodecepção em larga escala. Nossos desejos 
nos cegam para a verdade que existe no homem, e esse é o 
maior mal que praticamos contra a nossa própria alma. (…)

“A civilização jamais pode se sustentar às custas de qual-
quer forma de canibalismo. Pelo fato de somente o homem 
ser verdadeiro, a civilização só pode se alimentar de amor 
e justiça”.

E, assim, sem palavras minhas para expressar meu pe-
sar e os achados que a dor me traz, agradeço ao grande Ra-
bindranath Tagore, em seu livro “Sadhana, o Caminho da 
Realização”, por nos fazer ver além do véu de nossas ilusões.

Plural Jomar Morais
Jornalista    jomarmorais@novonoticias.com
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A mudança
Raquel Dodge, a futura Procuradora da República, que 

começa no dia 18  de setembro de 2017, será “o contra pon-
to” dos arautos da  “moralidade”, mediática e açodada e dos 
que se acham acima da lei, e  do bem e do mal.Raquel Dod-
ge vai pautar sua atuação, combatendo os ilícitos e a  cor-
rupção dentro da lei da Constituição. “Meliantes” continu-
arão  caindo nas malhas da lei e da justiça, sem haver ne-
cessidade de se  infringir a Constituição e os direitos do ci-
dadão, que é inocente até  que se prove o contrário. Haverá 
justiça, não justiçamento. Acabará  com esta versão de Mi-
nistério Público de messiânicos de deuses de barro.
Eduardo Gomes da Costa
Via NOVOWhats

Poema
Sem ela não seriamos nada
Um eremita uma ilha
Nasci para a convivência
Junto a minha família

Instituição milenar
Aprendizado de convivência
Esquecer nossa individualidade
E conviver com a diferença

Ser paciente e pacífico
Na convivência com o irmão
Aceitar as divergências
Está pronto para o perdão

Não existe o ser perfeito
Procuramos a perfeição
Às vezes as divergências
Nos ensinam essa lição

Tá sempre pronto a servir
Disposto sempre a ouvir
Nunca querer só somar
Ser disposto a dividir

Deus usou uma família
Para o próprio filho seu
Para deixar esse exemplo
Para você e eu

Sei que não é fácil
A convivência comigo
Parece que em outra vida
Eu fui teu inimigo
E vim pra me redimir
Crescer como ser humano
E só se aprende em família
Bem mais que no abandono
Duda do Dom
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVOWhats? Ele é uma ferramen-

ta rápida e eficiente  no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a  três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil  quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal  rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.Se você tem aquela denúncia para fazer e não 
sabe a quem recorrer, o  NOVOWhats dá espaço para sua 
reclamação e te ajuda a divulgar o seu  problema no bole-
tim do 12h.Se você gosta de ficar por dentro das últimas do 
trânsito, o boletim  da noite é o ideal para você, pois além de 
um resumão de notícias, ele  também oferece um super ra-
dar do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Faleceu no dia 22 de abril 
de 2017, vítima de uma pneu-
monia, o médico psiquiatra 
Milton Marques de Medei-
ros, fundador da primeira clí-
nica de psiquiatria de Mos-
soró, a São Camilo de Lellis. 
Tive a honra de prefaciar o 
seu livro “Déjà vu” que foi 
lançado no dia 02 de dezem-
bro de 2016, ocasião em que 
ele tomou posse na Acade-
mia Mossoroense de Letras. 
Milton era um homem poli-
valente, de múltiplas ativida-
des, inquieto, sempre mági-
co com o tempo, pois se de-
dicava a muitas coisas de 
uma vez só, com total com-

petência e, ainda por cima, 
dando conta do recado em 
tudo o que fazia.

Milton foi ex-reitor da Uni-
versidade do Estado do Rio 
Grande do Norte (UERN). 
Apresentava o programa 
“Mossoró de Todos os Tem-
pos - MTT”, aos sábados, na 
TCM. No ano de 2009 fui en-
trevistado, lá em casa em 
Mossoró, por ele. Recente-
mente Lúcia Rocha colocou 
no YouTube a minha entre-
vista e a de Elizabeth Negrei-
ros, minha mãe.

Empresário do ramo sali-
neiro, da radiodifusão e tele-
comunicações, Milton Mar-

ques fundou o Sistema Oes-
te de Comunicação que ope-
ra rádios em Mossoró, Assu 
e Apodi, além da TV Cabo 
Mossoró, promotora de TV 
por assinatura, internet e do 
Canal próprio TCM 10 HD.

Nascido em Upanema no 
dia 9 de julho de 1940, filho 
de pai tabelião e mãe domés-
tica, Milton Marques de Me-
deiros era casado com Zile-
ne Marques, deixou quatro 
filhos e três netos. Exerceu a 
psiquiatria por 35 anos.

Ele atuou ainda em várias 
academias e entidades, como 
a ACJUS (Academia de Ci-
ências Jurídicas e Sociais de 

Mossoró), ICOP (Instituto 
Cultural do Oeste Potiguar), 
ASCRIM (Associação de Es-
critores de Mossoró). Venerá-
vel da centenária Loja Maçô-
nica 24 de Junho. O professor 
Milton Marques tinha forma-
ção acadêmica também em 
Direito.

Deixo aqui a minha ho-
menagem a esse grande ho-
mem que foi Milton Mar-
ques de Medeiros e minhas 
sinceras condolências a toda 
família.

Vamos agora a mais um 
capítulo de Curiosidades na 
História da Medicina. Hasta 
Martes!

1. A sífilis teve o seu nome 
originado de um poema de 
GirolamoFracastoro, italia-
no de Verona, onde o perso-
nagem principal, Syphilus, 
estava acometido do mor-
busgallicus, ou pestilência 
do amor, por ter blasfemado 
contra Deus.

2. A origem daquelas 
enormes perucas, vistas ain-
da hoje em tribunais e parla-
mentos europeus, deve-se à 
tentativa de disfarçar a queda 
de cabelos provocada pela sí-
filis. Por serem chegados a or-
gias, os papas Alexandre VI, 
Júlio II e Leão X morreram de 
sífilis.

3. Nero, imperador roma-
no, em 59 d.C. matou sua es-
posa, depois matou a aman-
te e o marido dela, enfim en-
gravidou a própria mãe, Agri-
pina. Depois mandou matar a 
mãe e abrir o seu ventre para 
ver de onde havia saído.

4. A cesariana teve origem 
numa ordem de Julio César 
que estabeleceu que, dian-
te da possibilidade de morte 
da mãe e da criança, duran-
te o trabalho de parto, o mé-
dico poderia abrir o ventre 
da mãe na tentativa de salvar 
o feto. Muitas vezes se con-
funde essa história com a de 
Nero, relatada no parágrafo 
anterior.

5. Segundo a mitologia 

grega o primeiro a nascer 
de uma cesariana foi Asclé-
pio (o mesmo Esculápio dos 
romanos), deus da medici-
na e filho de Apolo com Co-
ronis. Esta, embora prometi-
da ao primo Ísquis, engravi-
dou daquele. A deusa Árte-
mis, irmã de Ísquis, condena 

Coronis à pira fatal, mas Apo-
lo intervém e retira o seu filho 
do ventre materno. Asclépio 
foi criado pelo centauro Qui-
ron (metade homem, meta-
de cavalo) que lhe ensinou a 
arte de curar com fitoterápi-
cos. Zeus (o mesmo Júpiter) 
temendo que ele tornasse os 

homens imortais, pelos seus 
conhecimentos médicos, ful-
minou-o com um raio.

6. O estetoscópio (ste-
thos tórax, kopos, observa-
ção) foi inventado devido à 
timidez de René Laennec 
(1781 – 1826) que, ao sentir-
-se constrangido de auscultar 
diretamente uma bela donze-
la, enrolou uma folha de car-
tolina, deixando uma extre-
midade mais larga do que 
a outra. Para sua surpresa o 
som saiu amplificado. O es-
figmomanômetro (tensiôme-
tro, aparelho de pressão) sur-
giu em 1905, desenvolvido 
pelo russo Nikolai Korotkoff.

7. A protetora das ma-
mas femininas e dos masto-
logistas é Santa Águeda (ou 
Ágata), siciliana que por re-
cusar as ofertas amorosas de 
Quinciano, foi queimada viva, 
tendo antes as mamas ampu-
tadas, no ano de 250. Falou 
para o carrasco: 

8.- Você não tem vergo-
nha de amputar os seios de 
uma mulher, se você, quan-
do criança, se alimentou nos 
seios de uma mulher?

9. O deus grego do casa-
mento é o Hymen e o hyme-
neu o cântico entoado na so-
lenidade. Foi Vesalius quem 
denominou a polêmica 
membrana situada no introi-
to vaginal de hímen.

Curiosidades e humor na 
história da medicina III

Título

Nossa linda Barreira 
do Inferno vista ao 

pôr do sol.
Foto: Bárbara Rolim

Agora, toda 
segunda, o NOVO 
trará para você 
uma live super 
bacana com  
curiosidades, 
número, datas e 
entrevistas sobre 
o ABC. Então já 
sabe,  né? Toda 
segunda, às 19, 
você tem um 
encontro marcado 
com o NOVO para  
assistir a ‘Hora da 
Frasqueira’.

No programa 
de ontem (03), 
o convidado 
especial foi o Judas 
Tadeu,  presidente 
do ABC.

[Vídeo] Youtuber 
faz pegadinha com 
‘interesseiras’ em 

Natal: 

Juiz ameaça policial 
de punição após 
comentário no 

Facebook:

Victor, da dupla 
Victor e Leo, 

chama Globo de 
‘mentirosa’:

Armando Negreiros
Médico | aafnegreiros@gmail.com

Jornal de

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 
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Dólar  Comercial: 3,305 Ibovespa: +0,60%    63.279,58

Selic: 10,25% IPCA: +0,31%Euro 3,756

Nascidos em dezembro com direito ao saque já podem fazê-lo; independentemente do mês de 
aniversário, prazo para as retiradas será no próximo dia 31 de julho e não deve ser prorrogado

caixa antecipa pagamento 
das contas inativas do FGTS 

A 
Caixa Econômi-
ca Federal vai an-
tecipar o calen-
dário de paga-
mento das con-

tas inativas do FGTS para 
quem faz aniversário em de-
zembro. Previsto inicialmen-
te para começar no dia 14 de 
julho, a Caixa informou ontem 
(3) que os pagamentos da últi-
ma fase terão início no próxi-
mo sábado (8).

Mais de 2,5 milhões de bra-
sileiros têm direito ao saque a 
partir do mês de julho. O va-
lor total disponível para saque 
neste mês ultrapassa R$ 3,5 
bilhões e equivale a aproxima-
damente 8% do total de recur-
sos disponíveis no programa.

Independentemente das 
datas, as pessoas que fizeram 
aniversário nos meses ante-
riores ainda podem sacar os 
valores ou transferi-los para 
suas contas-correntes. O pra-
zo de saque das contas inati-
vas do FGTS encerra dia 31 de 
julho e não deve ser prorroga-

do, segundo a Caixa.
Até o dia 28 de junho, o 

banco registrou o pagamen-
to de mais de R$ 38,2 bilhões 
relativos às contas inativas 
do FGTS. O valor equivale a 
95,38% do total previsto, de R$ 
40 bilhões. Mais de 22,6 mi-
lhões de trabalhadores nas-
cidos até novembro já saca-
ram o benefício, aproximada-
mente 81% dos 27,7 milhões 
de empregados nascidos en-
tre janeiro e novembro, bene-
ficiados pela Medida Provisó-
ria 763/16.

Mais de 2 mil agências 
da Caixa estarão abertas das 
9h às 15h no sábado, exclu-
sivamente para o pagamen-
to das contas inativas e escla-
recimento de dúvidas sobre o 
tema. Outras 69 agências te-
rão plantão para auxiliar no 
autoatendimento. Além disso, 
está prevista a abertura anteci-
pada em duas horas de todas 
as agências no dia 10 de julho. 
Nas regiões em que os bancos 
abrem às 9h, as agências da 
CAIXA atenderão ao público  
a partir das 8h e terão o horá-
rio prorrogado em uma hora.

andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Os saques do PIS/Pasep 
de 2017 iniciam em 27 de ju-
lho, para aniversariantes des-
te mês, e seguem até 29 de ju-
nho de 2018.

Neste ano, receberão o 
dinheiro extra trabalhado-
res nascidos entre julho e de-
zembro. Em 2018, o benefício 
será pago a quem faz aniver-
sário entre janeiro e junho. O 
calendário foi divulgado nes-
ta segunda-feira (3).

Têm direito ao benefício 
trabalhadores cadastrados 
no PIS há pelo menos cin-
co anos e que tenham rece-
bido remuneração média de 
até dois salários mínimos em 
2016. Também é preciso ter 
trabalhado com carteira assi-
nada por pelo menos 30 dias 
em 2016.

O valor do abono vai de 
R$ 79 a R$ 937, dependendo 
do número de dias trabalha-

dos no período.
Para sacar o dinheiro, o 

trabalhador deve ir a uma 
agência da Caixa Econômica 
Federal com documento de 
identificação. Se tiver o Car-
tão Cidadão, pode retirar o re-
curso em terminais de autoa-
tendimento da Caixa ou em 
uma casa lotérica.

Na quinta-feira (29), o go-
verno anunciou a prorroga-
ção do prazo de saque do be-
nefício referente ao ano de 
2015 até o final do ano. Foi 
o segundo ano consecuti-
vo que o governo decidiu au-
mentar o prazo para que tra-
balhadores tivessem acesso 
ao dinheiro.

De acordo com o Ministé-
rio do Trabalho, mais de 1,5 
milhão de trabalhadores (cer-
ca de 6,5% do total) ainda não 
sacaram o abono. O valor que 
ainda está disponível chega 
a R$ 1,97 milhão, segundo a 
pasta.

QUEM PODE SACAR

De acordo com a Lei 
13.446, de 25 de maio de 
2017, objeto da conversão 
da Medida Provisória 
763/16,  pode fazer o 
saque das contas inativas 
o trabalhador que pediu 
demissão ou foi demitido 
por justa causa até 31 de 
dezembro de 2015. Valores 
até R$ 1,5 mil podem ser 
sacados nos terminais de 
autoatendimento com a 
senha do Cidadão.

Para valores até R$ 3 mil, o 
saque pode ser feito com 
o Cartão do Cidadão e a 
senha no autoatendimento, 
em lotéricas e 
correspondentes Caixa. 
Acima de R$ 3 mil, as 
retiradas devem ser feitas 
nas agências do banco. A 
transferência de recursos de 
contas inativas do FGTS da 
Caixa para outros bancos 
poderá ser feita sem a 
cobrança de taxas, a pedido 

do trabalhador.

O empregado que ainda 
não sabe se tem dinheiro 
a receber pode acessar o 
site sobre as contas inativas 
ou utilizar o Serviço de 
Atendimento ao Cliente pelo 
0800 726 2017. Lá, ele pode 
verificar o valor a receber, a 
data do saque e os canais 
disponíveis para pagamento.

Pagamento do abono 
salarial começa dia 27
Da Folhapress
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Embrapa vai utilizar o ambiente tridimensional para imitar a natureza em 
laboratório e fabricar folhas, sementes e até estruturas mais complexas 

Bioimpressão 3D será 
testada na agropecuária

I
mitar a natureza em 
laboratório e fabricar 
folhas, sementes e até 
mesmo estruturas 
ainda mais comple-

xas, seja de vegetais, animais 
ou microrganismos, poderá 
em breve se tornar realidade 
no Laboratório de Nanobio-
tecnologia (LNANO) da Em-
brapa Recursos Genéticos e 
Biotecnologia, em Brasília. 
A recente aprovação de um 
projeto, assim como outras 
atividades interligadas, per-
mitirão que os pesquisadores 
testem atividades biológicas 
em ambiente tridimensional, 
ou seja, de modo mais próxi-
mo à realidade.

Líder do projeto, o pesqui-
sador da Embrapa Luciano 
Paulino da Silva explica que 
a técnica utilizada é chamada 
de bioimpressão 3D, uma va-

riante da impressão 3D, mé-
todo de fabricação de obje-
tos sólidos a partir de um ar-
quivo digital contendo in-
formações e coordenadas 
espaciais. A equipe pretende 
utilizar a tecnologia da bioim-
pressão 3D para criar mode-
los válidos e testar nanoma-
teriais produzidos a partir de 
biomoléculas obtidas de resí-
duos de indústrias agropecu-
árias e florestais. 

A criação de uma estrutu-
ra impressa em 3D é um pro-
cesso relativamente simples 
e consiste no depósito de ca-
madas sucessivas de deter-
minado material, como me-
tais, resinas e polímeros, até 
que o objeto fique pronto. Na 
bioimpressão 3D, a diferença 
é que os materiais utilizados 
são componentes biológicos, 
como biomoléculas e células. 

A técnica é uma das inova-
ções mais recentes do ramo 
da biotecnologia e biologia 
sintética, e a experiência a ser 
desenvolvida no LNANO será 
uma das pioneiras no Brasil, 
afirma Luciano Paulino. “Nos 
cultivos tradicionais, as célu-
las são depositadas em cama-
das planas (2D), em placas de 
cultivo, formando uma única 
camada para a realização de 
testes de atividades biológi-
cas. Com a bioimpressão 3D 
será possível reproduzir algu-
mas das condições tridimen-
sionais dos organismos vivos”, 
explica o pesquisador.

Segundo Paulino, nos cul-
tivos tradicionais as célu-
las em geral se apresentam 
de forma desorganizada, já 
que estão fora de seu am-
biente espacial real. Em mui-
tos casos, se obtém sucesso 

nas etapas in vitro e, na hora 
dos testes in vivo, a pesquisa 
apresenta falhas. Ao recriar 
ambientes mais próximos à 
realidade dos organismos vi-
vos, os testes de atividade bio-
lógica se tornarão mais preci-
sos e realistas. 

As aplicações da biom-
pressão 3D poderão, segundo 
o pesquisador, beneficiar di-
versos setores da economia, 
desde testagens para a indús-
tria farmacêutica até a mi-
metização de estruturas bio-
lógicas que possibilitem, por 
exemplo, a criação de órgãos 
artificiais para transplante. 

“No momento em que 
conseguirmos dominar o 
modelo de multiplicação de 
diferentes tipos de células, 
poderemos construir estru-
turas mais complexas, como 
órgãos de plantas e animais, 

e até mesmo criar estruturas 
que comecem a funcionar 
como se fossem um organis-
mo vivo”, diz o pesquisador.

No caso da pesquisa agro-
pecuária, um exemplo de 
aplicação são os chamados 
“biofilmes”, um conjunto de 
microrganismos agregados 
que estão associados a inú-
meras infecções. Também 
será possível, por exemplo, 
reconstruir sementes com 
grande semelhança às natu-
rais. Na área animal, as apli-
cações vão da criação de es-
truturas biológicas para a vei-
culação de princípios ativos, 
como fármacos e hormô-
nios, até a fabricação de es-
truturas parecidas com um 
útero para maturar embri-
ões de animais por mais tem-
po antes de implantá-los nos 
receptores. 

// Empresa Agropecuária vai utilizar técnica de bioimpressão, uma variante da impressão 3D,  para criar modelos válidos e testar nanomateriais  produzidos a partir de moléculas 

 / NJ

O primeiro passo do pro-
jeto “Prototipagem e fabrica-
ção rápida de miméticos de 
biofilmes, tecidos e órgãos, 
utilizando bioimpressoras 
3D para testes de atividade 
biológica in vitro de compos-
tos bioativos e nanossistemas 
obtidos utilizando plantas do 
Cerrado” será adquirir insu-
mos para as pesquisas, o que 
se tornará possível em parte 
com recursos da Fundação 
de Apoio à Pesquisa do Dis-
trito Federal (FAP-DF).

Após a aquisição dos in-
sumos, serão construídos 
modelos na forma de arqui-
vos tridimensionais em pro-
grama do tipo “CAD”, muito 
utilizado em projetos de ar-
quitetura. A partir do proje-
to digital, os pesquisadores 
vão buscar materiais bioló-
gicos compatíveis com a téc-
nica para imprimir a estru-
tura tridimensional que irá 
abrigar as células. Nesta fase, 
poderão ser produzidos mi-
méticos de tecidos de plan-
tas, animais e também colô-

nias de microrganismos. A 
bioimpressora também per-
mitirá a adição de meios de 
cultura, como nutrientes para 
as células, passando da eta-
pa da biompressão para a de 
biofabricação. 

Com os primeiros protóti-
pos prontos, serão feitas aná-
lises para saber se as estrutu-
ras estão prontas para parti-
cipar de ensaios biológicos 
em 3D. “Pretendemos desen-
volver arcabouços tridimen-
sionais contendo células e 
também estruturas biológi-
cas que permitam mimetizar 
as condições que teríamos 
dentro de uma estrutura tri-
dimensional encontrada nos 
organismos vivos”, afirma 
Paulino. 

Além da parte laborato-
rial, também está prevista a 
transferência das tecnologias 
desenvolvidas para o setor 
produtivo, o treinamento de 
alunos do ensino superior na 
prática da bioimpressão 3D e 
a difusão do conhecimento 
gerado para a sociedade.

Projeto quer reproduzir 
tecidos e órgãos 

Com a 
bioimpressão 

3D será possível 
reproduzir 

algumas das 
condições 

tridimensionais
 dos organismos 

vivos”.

Luciano Paulino 
Pesquisador da Embrapa

IMPRESSÃO 3D É DISCUTIDA
DESDE 2015 NA EMBRAPA 

A “Impressão 3D” já foi 
assunto de pelo menos 
três eventos organizados 
pela Embrapa Recursos 
Genéticos e Biotecnologia. 
O primeiro, em junho de 
2015, foi uma palestra 
com o designer Cícero 
Moraes, famoso por ter feito 
a reconstrução facial de 
Santo Antônio com base 
em informações sobre o 
seu crânio. Na palestra, 
Cícero abordou o uso da 
computação gráfica 3D 
para a reconstrução facial 
humana e as possibilidades 
de utilização da tecnologia 
em prol da pesquisa 
agropecuária.

O segundo evento foi a 
palestra “Aplicações da 
impressão 3D na pesquisa”, 
oferecida em maio de 2016 
pela Panacopy. Na ocasião, 
a empresa trouxe uma 
impressora 3D e construiu, 
durante a palestra, diversos 
rolamentos de plástico.

Foi realizada ainda uma 
reunião técnica com seis 
Institutos Senai de Inovação 
(ISI), em setembro de 2016, 
em que um dos temas 
apresentados foi “Laser 
e Materiais Avançados e 
Nanocompósitos”. A ideia 
dessa reunião técnica foi 
prospectar oportunidades 
de trabalhos em parceria 
nas áreas de biotecnologia, 
genômica e nanotecnologia. 
Os primeiros projetos em 
conjunto já estão em fase de 
discussão. 
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Total de presos que escaparam das unidades penintenciárias do Rio Grande do Norte já chegou a 
212; dados da Secretaria Estadual de Justiça e Cidadania mostram que 147 continuam foragidos  

em 2017, o sistema prisional do 
RN contabiliza uma fuga por dia

O 
sistema peni-
tenciário do Rio 
Grande do Nor-
te registrou 212 
fugas até o iní-

cio de julho, segundo dados da 
Secretaria de Estado da Justi-
ça e da Cidadania (Sejuc). Em 
2017, a média é de uma fuga 
por dia. O último caso aconte-
ceu na noite do domingo pas-
sado, 02, quando três presos 
da Cadeia Pública de Natal, 
como é conhecido o Presídio 
Provisório Raimundo Nona-
to, conseguiram fugir. Eles tive-
ram acesso à área externa da 
unidade pulando o muro do 
pátio de banho de sol. 

Segundo informações re-
passadas pela assessoria de 
imprensa , foi feita logo após 
a identificação da fuga, ontem 
mesmo, uma contagem geral 
e uma inspeção em todo pavi-
lhão da unidade, localizada na 
Zona Norte da capital.

De acordo com dados ofi-
ciais do sistema penitenciário 
estadual, até o momento, dos 
212 detentos escaparam da 
custódia do Estado em 2017, 
apenas 65 foram recaptura-
dos; 147 seguem foragidos, ou 
seja, 69,3% dos fugitivos se-
guem em liberdade. A fuga do 
último domingo, inclusive, foi 
a terceira somente em julho.

No último sábado, 01, o 
RN registrou a primeira fuga 
do mês, mas em vez de uma 
unidade prisional, o Hospi-
tal Monsenhor Walfredo Gur-
gel foi o cenário. Três homens 
que estavam internados na 
unidade de saúde aproveita-
ram para escapar. Na enferma-
ria, no quarto andar do prédio, 
o trio conseguiu abrir uma ja-
nela e descer com a ajuda de 
uma “teresa” – nome dado a 
uma corda feita de lençóis.

Vale lembrar que essa foi 
a segunda fuga no hospital es-
tadual em menos de um mês. 
No início de junho, no dia 6, 
um detento saiu andando pela 
porta da frente do principal 
hospital do estado. O detento 

estava internado devido a um 
ferimento de arma de fogo. 
Voltando às fugas de julho, 
também no sábado passado, 
um preso do Centro de Deten-
ção Provisória (CDP) Potengi, 
na Zonas Norte de Natal, con-
seguiu fugir subindo o telhado 
de sua cela e pulando o muro 
em seguida.

Quanto ao caso deste últi-
mo domingo na Cadeia Públi-
ca natalense, os agentes peni-
tenciários não encontraram 
nenhum vestígio de túnel, in-
formou a Sejuc. Eles vistoria-
ram as celas da unidade no 
próprio domingo. Estavam no 
plantão quatro agentes peni-
tenciários, com a vigilância 

em guaritas sendo feita pela 
Polícia Militar.

A Sejuc informa que fugi-
ram Gilderlanio Silva Moreira 
(o “Natal”), Michel Platini Oli-
veira de Lima e Paulo de Oli-
veira Barros. A Cadeia Pública 
possui hoje 526 presos e sua 
última fuga foi registrada no 
início de abril deste ano, quan-
do cinco presos conseguiram 
fugir, sendo um já recapturado.

No sistema eletrônico pro-
cessual do Tribunal de Justi-
ça do Rio Grande do Norte há 
registros de processos contra 
Gilderlanio por homicídio e 
roubo. Consta uma denúncia 
contra Paulo também por ho-
micídio, mas no mês passado 

o processo foi suspenso. Não 
foram encontradas informa-
ções sobre Michel Platini.

Conforme a própria Sejuc 
confirmou, essa foi a segun-
da fuga da Cadeia Pública de 
Natal em três meses. Em abril, 
cinco conseguiram a liberda-
de da mesma forma da regis-
trada no último domingo: os 
homens pularam o muro. Em 
março, uma nova fuga acon-
teceu na unidade prisional da 
Zona Norte, quando quatro 
internos teriam escapado da 
mesma forma.

Em 2017 também foram re-
gistradas duas das maiores fu-
gas da história do Estado. No fi-
nal de maio, 89 internos da Pe-

nitenciária Estadual de Parna-
mirim, a PEP, escaparam de 
uma só vez, por meio de um tú-
nel. Já em janeiro, quando foi 
registrado o maior massacre 
do sistema penitenciário poti-
guar, também ocorreu uma das 
maiores fugas da história. Em 
Alcaçuz, ao menos 26 presos 
morreram em um confronto de 
facções criminosas e outros 56 
– conforme dados oficiais do 
Governo do Estado – aprovei-
taram para fugir da maior uni-
dade prisional do RN.

CALAMIDADE
O Governo do Estado de-

cidiu prorrogar por mais 180 
dias a situação de calamida-

de no sistema penitenciário. 
Até setembro, o estado esta-
rá nessa situação. A medida 
visa legitimar a adoção e exe-
cução de medidas emergen-
ciais que se mostrarem neces-
sárias ao restabelecimento do 
normal funcionamento do sis-
tema penitenciário, o que pos-
sibilita a adoção de “medidas 
emergenciais”, como a dispen-
sa de licitação para a contra-
tação de serviços e produtos. 
Desde março de 2015, após 
uma onda de rebeliões que re-
sultou na depredação de qua-
se metade das unidades pri-
sionais potiguares, o Rio Gran-
de do Norte está em estado de 
calamidade.

C  criminosos explodi-
ram na madrugada da 
última segunda-feira, 

03, os caixas eletrônicos da 
agência do Banco do Brasil 
em Monte Alegre, cidade lo-
calizada na Região Metropo-
litana de Natal. Os bandidos 
também arrombaram a agên-
cia dos Correios da cidade. De 
acordo com a Polícia Militar, 
cerca de 20 homens teriam 
participado da ação, que foi 
registrada por volta das 2h. Os 
ataques a estabelecimentos fi-
nanceiros têm sido recorren-
tes neste ano.

A reportagem procurou a 
Secretaria de Estado da Segu-
rança Pública e da Defesa So-
cial (Sesed) para conseguir os 
dados oficiais sobre ataques 
de assaltantes a estabeleci-
mentos bancários e caixas ele-

trônicos, neste ano, mas não 
houve resposta até o fecha-
mento desta matéria.

A reportagem do NOVO 
também procurou os Cor-
reios para que fosse repassa-
do o número de ataques re-
gistrados a suas agências. Mas 
por meio de sua assessoria de 
imprensa, a instituição fede-
ral informou que não repas-
saria a informação por “moti-
vos de segurança”. A empresa, 
no entanto, garantiu que hou-
ve uma redução nos dois últi-
mos anos.

“Por motivos estratégicos 
e de segurança para nossos 
clientes e empregados, não 
divulgamos estatísticas des-
se tipo de ocorrência, mas po-
demos identificar que houve 
uma significativa redução nos 
últimos dois anos, em decor-

rência de fatores como os in-
vestimentos realizados pelos 
Correios em equipamentos 
de segurança (Vigilância, Por-
ta com Detector de Metais - 

PDM, Circuito Fechado de Te-
levisão - CFTV, cofres e alar-
mes), além da efetividade de 
ações das polícias Federal e 
Militar”, informou os Correios, 

por meio de nota.
Mais especificamente on-

tem, em Monte Alegre, fo-
ram registradas várias explo-
sões durante a ação da qua-
drilha. Além disso, a cidade 
ainda foi acordada pelos ba-
rulhos de tiros. Foram muitos 
disparos, aliás, segundo rela-
tos de moradores. Várias cáp-
sulas de fuzis foram encontra-
das pelas ruas da cidade após 
os momentos de terror da 
madrugada. 

Devido à quantidade de 
material explosivo usado, na 
agência bancária, o teto ficou 
parcialmente destruído e o co-
fre do Banco do Brasil foi en-
contrado do lado de fora do 
prédio.

Segundo a polícia, até o fe-
chamento desta matéria não 
era sabido se os bandidos con-

seguiram levar algo do banco. 
A agência dos Correios, um 
estabelecimento de corres-
pondentes bancários e a loté-
rica da cidade também foram 
arrombados pelos criminosos.

Na saída da cidade, a qua-
drilha agiu como esses gru-
pos de assaltantes vêm agin-
do em suas ações: grampos 
foram deixados na pista para 
evitar uma eventual persegui-
ção policial. Além disso, um 
carro foi deixado para trás e 
incendiado, em uma ponte 
que dá acesso ao município, 
em uma tentativa de dificultar 
ainda mais uma possível per-
seguição. Durante a fuga, ti-
ros foram ouvidos sendo dis-
parados para o alto por parte 
dos criminosos. Ninguém foi 
preso até o fechamento desta 
edição.

// Crime

Monte alegre vive momentos de terror 
em ação de assaltantes de banco

// explosão destruiu a agência do Banco do Brasil de Monte alegre

REPRODUÇÃO

// O último caso de fuga aconteceu na noite do domingo passado, 02, envolvendo três presos da Cadeia Pública de Natal, na zona Norte da capital

EDUARDO MAIA / ARQUIVO NOVO
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#arq&decor

Móveis e objetos de decoração e ganham detalhes metalizados, 
iluminação rústica e ações de design para espaços reduzidos

Industrial, retrô 
e minimalista 

O 
arquiteto Brun-
no Meireles, do 
escritório Mei-
reles + Pavan, já 
está cansado de 

ouvir clientes pedindo ladri-
lhos supercoloridos na parede 
em cima da pia da cozinha.

"Prefiro trabalhar com co-
res mais naturais, então te-
nho que quebrar a cabeça para 
atender o morador e, ainda as-
sim, deixar o projeto interes-
sante", afirma.

Os azulejos personaliza-
dos remetem à decoração re-
trô, uma das mais pedidas por 
quem vai construir ou refor-
mar, de acordo com arquite-
tos consultados. Também es-
tão em alta os estilos industrial 
e minimalista.

No retrô, ganham destaque 
peças de madeira com veios 
marcados, móveis com pé pali-
to e estampas geométricas.

"O resgate do vintage está 
associado a um retorno afeti-
vo, uma espécie de lembran-
ça de casa de vó", diz a arquite-
ta Juliana Moyses, do escritório 
Drops Arquitetura.

Nas decorações minima-
listas, paredes e pisos são neu-
tros, e os móveis têm linhas re-
tas e simples. "A ideia é ter pou-
cas e boas peças nos locais cer-
tos", explica.

Mas o estilo campeão de 

pedidos é o industrial, marca-
do pelo uso do cimento quei-
mado e do concreto aparente, 
com tijolos e instalações elétri-
cas à mostra.

Móveis e objetos de deco-
ração ganham detalhes metali-
zados, e a iluminação é rústica, 
em alguns casos com o uso de 
spots parecidos com os de um 
teatro.

Para Moyses, a decoração 
industrial é a mais marcante 
entre as que estão na moda, di-
fícil de ser revertida em caso de 
arrependimento.

"Um ambiente minimalis-
ta pode ser facilmente transfor-
mado porque tem uma base 
neutra. Com o industrial, isso é 

mais complicado."
Quem está na dúvida ou 

tem medo de enjoar deve dei-
xar o modismo para apenas al-
gumas peças. "Não é preciso 
transformar a casa em um ce-
nário, com todos os móveis do 
mesmo estilo", completa.

A arquiteta Daniele Okuha-
ra, do escritório Doob Arqui-
tetura, vai na mesma linha. 
"Escolha aquilo de que você 
não abre mão e tente equili-
brar com outros elementos. 
Se quiser uma parede com ti-
jolos aparentes, deixe o con-
creto para um vaso, não preci-
sa colocar no piso inteiro. As-
sim, o ambiente não fica cari-
cato", diz.

Segundo Noura Van Dijk, 
vice-presidente da ABD (As-
sociação Brasileira de Desig-
ners de Interiores), o industrial 
é voltado para um público jo-
vem e pode se tornar datado 
com o tempo.

"Sempre haverá quem pro-
cure um estilo descontraído. 
Mas será que a pessoa vai en-
velhecer e continuar gostando 
de morar daquele jeito?"

TUDO JUNTO
Outra moda que saiu do in-

dustrial são os ambientes in-
tegrados -inspirados em gal-
pões de fábricas, diz Meire-
les. Segundo Beatriz Ottaiano, 
arquiteta do Doob, a tendên-
cia ganhou impulso com imó-
veis cada vez menores.  Andrea 
Bandoni, coordenadora do Isti-
tuto Europeo di Design de São 
Paulo, concorda que o con-
ceito veio para ficar, mas aler-
ta que a ideia pode não servir 
para todo mundo. "Se a pes-
soa quer privacidade em casa, 
pode não ser a melhor opção."

De acordo com ela, ou-
tra preferência que não é pas-
sageira são as plantas dentro 
de casa. Por outro lado, o gos-
to por jardins verticais pode 
ser só um modismo. "É preciso 
identificar o que é de fato ten-
dência. O painel em si é apenas 
uma opção", diz.

// Retrô: decoração ganha destaque peças de madeira 

// Minimalista tem paredes e pisos neutros, e  móveis têm linhas retas

// Ambientes integrados ganh impulso com imóveis cada vez menores

// Decoração industrial é marcada pelo uso do cimento queimado

FOTOS: DIVULGAÇÃO

A design paulista Cris-
tiana Bertolucci, um 
dos nomes mais reco-

nhecidos da vertente do de-
sign autoral,  é uma das requi-
sitadas criadoras de luminá-
rias do país. Ela produz peças  
que deixam qualquer decora-
ção mais charmosa, de jeito 
inovador de decorar e ilumi-
nar ambientes. Com o intuito 
de discutir sobre o design au-
toral, a loja Light Design Natal 

promove na cidade um bate-
-papo com a designer paulis-
ta Cristiana Bertolucci. A pa-
lestra é restrita a convidados 
e acontece hoje, 04, às 19h30, 
na Light Design, na Rua Al-
berto Maranhão, 973, no bair-
ro do Tirol. 

No design autoral, o cria-
dor encontra uma forma de 
editar seu trabalho em uma 
escala pequena e humana, 
condizente com seu o seu 

volume produtivo e adequa 
o sistema produtivo à sua 
realidade. 

“As peças são produzidas 
em menor escala de acordo 
com a necessidade e vontade 
do cliente”, afirma Karol Diniz.

A design Cristiana Berto-
lucci produz suas peças de 
forma quase artesanal, crian-
do luminárias e pendentes 
com tiragem limitada. Em 
suas peças, a designer preza 

utiliza materiais como cobre, 
ferro forjado, latão, madeira 
descartada e madeira maci-
ça, para criar objetos sofisti-
cados, porém com fisionomia 
rústica. Formada em design e 
com especialização na Itália, 
Ela trabalha há 30 anos com 
criação na área de iluminação 
decorativa.

As empresas que traba-
lham com o design autoral 
são especializadas em aten-

dimento e peças personaliza-
das para atender o cliente de 
acordo com seu gosto e ima-
ginação. “Nós nos destaca-
mos pelo padrão de qualida-
de diferenciado, por ter boas 
marcas no ramo da ilumina-
ção e atendimento totalmen-
te personalizado, do projeto 
ao acompanhamento de ins-
talação e assistência pós-ven-
da”, detalha Karol Diniz. 

A Light Design Natal via-

biliza a linha +LED, que é pro-
duzida com equipamentos 
com qualidade fotométrica, 
ótica, eletrônica e mecânica, 
permitindo substituir fontes 
luminosas convencionais por 
alternativas mais eficientes e 
econômicas. 

A inspiração do design au-
toral provém da natureza e 
suas formas geométricas são 
orgânicas com acabamentos 
irregulares. 

// Palestra

Natal recebe especialista em design autoral
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Após recordes de temperatura baixa, Rio Grande do Norte deve ter mais cinco dias de 
chuva; Prefeitura de Natal elabora ações contra os estragos causados pelas precipitações

Previsão é de chuvas intensas 
ao longo da semana no estado

O 
mês de julho 
começou re-
gistrando 69 
mm de pre-
cipitação na 

capital potiguar e recordes 
de temperatura com a tarde 
mais fria do ano, 25 ºC, no úl-
timo sábado (1º). A previsão 
é para os próximos dias é de 
tempo nublado com possi-
bilidade de chuvas intensas 
até ao longo dos próximos 
cinco dias. As informações 
são do Instituto Nacional de 
Meteorologia.

A previsão do Instituto é 
de que as chuvas continuem 
ao longo dessa semana e se 
intensifiquem entre sexta-fei-
ra e domingo. A expectativa é 
de que do leste do Rio Gran-
de do Norte ao litoral de Ser-
gipe se acumulem mais de 
100 mm registrados em seus 
pluviômetros.

As chuvas moderadas e 
fortes também devem che-
gar ao Agreste e ao Sertão en-
tre regiões do Ceará, Paraíba 
e Rio Grande do Norte, pre-
visão considerada incomum 
para este período do ano. O 
Instituto alerta para risco de 
alagamento e deslizamento 
de terras.

De acordo com Centro 
Nacional de Monitoramen-
to e Alertas de Desastres Na-

turais (Cemaden), órgão liga-
do ao Ministério de Ciência 
e Tecnologia, há previsão de 
chuva localizada, com inten-
sidade fraca a moderada na 
faixa litorânea desde o recôn-
cavo baiano até o Maranhão. 

A Empresa de Pesqui-
sa Agropecuária do RN (Em-
parn), por sua vez, alega que 
ainda não é possível afirmar 
se essas chuvas vão chegar a 
capital do Rio Grande do Nor-
te e que isso vai depender de 

uma mudança no sentido dos 
ventos.

De acordo com o gerente 
de meteorologia da Emparn, 
Gilmar Bristrot, os ventos in-
dicam que as fortes precipi-
tações vão para o Leste do es-

tado, mas que a Empresa ain-
da estuda a possibilidade de 
uma mudança no sentido dos 
ventos, que pode resultar em 
chuvas no litoral. 

Ele afirma ainda que Na-
tal deve permanecer com o 

tempo nublado e pancadas 
de chuva isoladas.

Segundo números da Em-
parn, apesar das chuvas re-
gistradas nos últimos meses, 
o balanço de junho – último 
levantamento mensal – re-
gistra 96 municípios entre se-
cos e muito secos. No mesmo 
mês, dez municípios foram 
classificados como chuvosos 
e outros quatro como muito 
chuvosos. Outros 17 não for-
neceram informações e 40 fo-
ram classificados com volu-
me pluviométrico normal.

O Monitor das Secas mos-
tra que as chuvas reduziram 
o quadro de seca excepcio-
nal, que atingiu a microrre-
gião da Borborema durante o 
período de estiagem. No en-
tanto, as precipitações não fo-
ram suficientes para interfe-
rir na seca extrema, que avan-
çou em direção ao Seridó e ao 
Litoral Nordeste do Rio Gran-
de do Norte.

As medições mais recen-
tes, divulgadas ontem, indi-
cam até 83 mm de acumula-
ção em cidades da mesorre-
gião Oeste; 50mm no muni-
cípio de São Bento Do Norte, 
na região Central do estado; 
123 mm no município de São 
Pedro, Agreste potiguar; 129 
mm em Canguaretama, zona 
Leste.

// Precipitações devem se intensificar a partir de sexta-feira e, além do litoral, devem chegar ao sertão potiguar, da Paraíba e também do Ceará

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NOVO

A Copa do Mundo de 
2014 deixou o seu 
legado em Natal. 

Mas a herança deixada após 
quatro anos de obras no 
município e cerca de 122 
milhões de reais investidos 
foi evidenciada nas primeiras 
chuvas do período de 
inverno. Umas das principais 
promessas para a região 
ao redor da Arena das 
Dunas era a construção 
do Túnel de Drenagem 
que pretendia resolver o 
problema de 33 pontos de 
alagamento na zona Oeste. 
Com a paralisação da obra, 
a previsão do prefeito Carlos 
Eduardo de que “a Arena das 
Dunas iria ser um grande 
lagoão se essa obra não 
fosse feita” foi confirmada na 
última semana.

As fortes chuvas que 
caíram no fim de semana 
provocaram a interdição do 
túnel que liga as avenidas 
Mor Gouveia e Prudente de 
Morais, na zona Oeste de 
Natal. Em entrevista coletiva 
realizada na manhã de 
ontem, o secretário de obras 
públicas e infraestrutura de 
Natal, Tomaz Neto, explicou 
que problemas de drenagem 
provocaram o alagamento 
da via. De acordo com ele, 
as dívidas relacionadas a 
este investimento foram 
parceladas e a quitação será 
realizada até o final de julho. 

“Concluído o pagamento, 
a gente retoma aquela 
obra imediatamente com 
propósito de reiniciar 
e finalizar aquela parte 
da drenagem”, afirma o 
secretário. 

“Dos 250 metros de 
extensão do túnel da 
travessia da Prudente de 
Morais com as lagoas do 

Centro Administrativo ainda 
falta concluir 170”, completa.

Além dessa região 
em Lagoa Nova, também 
foram registrados pontos 
de alagamento nos bairros 
de Petrópolis, Cidade 
da Esperança e Potengi. 
Os problemas ocorridos 
na avenida Itapetinga 
e na Manuel de Castro 
são os mesmos: ligações 
clandestinas de esgoto e de 
água fluvial. 

“Lamentavelmente, a 
gente convive com essa 
situação há muito tempo 
em Natal, responsável 
por danificar a rede de 
água fluvial que não foi 
dimensionada para receber 
contribuintes como 
detergentes, que acabam 
deteriorando a interligação 
entre os tubos e os desgasta”, 
explica o secretário. “Em 

Itapetinga fazia anos que 
a gente não detectava 
problema de afundamentos, 
agora verificou-se que 
o Poço de Visita foi 
completamente destruído, 
todos os rejuntamentos 
da tubulação dentro dele 
se desmancharam ao 
longo dos anos e vamos 
ter que recompor a 
estrutura completamente”, 
complementa.

Segundo Tomaz, foram 
realizadas intervenções 
paliativas na avenida Manuel 
de Castro “com remendos 
para aguentar até o final 
de inverno e depois nós 
poderemos reconstruir e 
recompor o poço”.

Já em Petropólis o 
problema ocorre devido 
a impermeabilização do 
bairro. “Nós temos uma 
proposta de um plano 

diretor de drenagem para 
dividir aquela bacia, no qual 
parte da água desceria para 
a Ribeira e outra parte pra 
lagoa Manuel Felipe. Só que 
essa obra custa 52 milhões 
de reais e dificilmente 
nós vamos conseguir esse 
recurso da prefeitura”, explica 
o secretário.

“Vamos em busca da 
solução o mais rápido 
possível para conseguir 
elaborar o projeto executivo 
e finalizar a obra para 
trazer tranquilidade aos 
moradores”, ressalta Tomaz. 

Mas também espera 
o apoio da população “é 
importante esclarecer que 
não se deve fazer ligações 
clandestinas, pois deixa a 
rede seca e o esgoto presente 
nas tubulações vai promover 
afundamento nas redes 
fluviais”.

// Drenagem

Prefeitura faz 'remendos' para evitar 
novos alagamentos na capital

// Secretário Tomaz Neto diz que objetivo da secretaria é finalizar túnel de drenagem em Lagoa Nova

REPRODUÇÃOW

CEDIDA

// Mais um 

Policial Militar é morto 
com tiros nas costas em 
Natal; é o 13º em 2017

U m soldado da Po-
lícia Militar foi as-
sassinado no início 

da tarde de ontem no bairro 
das Quintas, em Natal. Este 
é o 13º caso de homicídios 
tendo como vítimas poli-
ciais militares somente nes-
te ano de 2017.

A vítima é Norberto de 
Souza Câmara. Ele estava de 
folga e era lotado no 9º Bata-
lhão de Polícia Militar, que é 
responsável pelo patrulha-
mento da zona Oeste da ca-
pital potiguar, onde o homi-
cídio foi registrado. 

O crime aconteceu no 
cruzamento da Rua dos 
Paiatis com a Leão Veloso, 
próximo ao hospital Giselda 
Trigueiro. Segundo a asses-
soria de imprensa da Polí-
cia Militar, o soldado foi atin-
gido por dois disparos de 
arma de fogo nas costas. 

Ainda de acordo com a 
PM, ele estava de posse de 
sua arma, mas não chegou a 
fazer uso da mesma. 

A Polícia Civil foi imedia-
tamente acionado para ini-
ciar as investigações e des-

cobrir as circunstâncias do 
assassinato. 

A primeira morte de poli-
ciais militares este ano acon-
teceu no dia 4 de janeiro. A 
vítima foi o soldado Manoel 
Gomes, que foi assassinado 
no Conjunto Panorama, na 
zona Norte de Natal. 

Com a morte do solda-
do Norberto, ontem, subiu 
para 13 o número de agen-
tes de segurança assassina-
dos no Rio Grande do Nor-
te somente em 2017. 

Na maioria dos casos os 
policiais estavam de folga 
e de posse de suas armas. 
Boa parte deles foram mor-
tos durante ocorrências de 
assalto, quando reconheci-
dos como policiais. 

Foi o caso do soldado 
Daniel Pessoa, morto no dia 
31 de janeiro durante um 
assalto a uma joalheria lo-
calizada no Partage Norte 
Shopping, na zona Norte da 
capital. Ele percebeu a ação 
dos bandidos e, antes de 
conseguir reagir, foi atingi-
do pelas costas por um dos 
criminosos. 

// Norberto estava com a arma na cintura e foi atingido nas costas
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EsportEs

Vindo de três derrotas consecutivas, Alvinegro entra em campo 
hoje buscando vitória contra o Náutico para voltar a subir na tabela 

ABC joga para 
enterrar má fase

A
s três derrotas 
consecutivas na 
Série B do Brasi-
leiro não faziam 
parte do plane-

jamento do técnico Geni-
nho. Pior: os maus resultados 
contra CRB e Guarani, am-
bos dentro do estádio Fras-
queirão, levantaram sombras 
de desconfiança sobre o Alvi-
negro, que amarga a incômo-
da 18° posição da Segundona 
com apenas 12 pontos con-
quistados em 11 rodadas.

O futebol já não é o mes-
mo do início da competição, 
quando o clube flertava com 
o G-4, e peças-chave também 
não vêm funcionando como 
antes. Durante a entrevista 
coletiva após a derrota para 
o Guarani por 1 a 0, no sába-
do, Geninho reconheceu que 
precisa passar mais confiança 
aos seus comandados e mos-
trá-los que é possível superar a 
turbulência momentânea.

A "solução Geninho" para 
a crise é simples e direta: ven-
cer. E é exatamente isso que 
o ABC busca hoje, às 21h30, 
contra o Náutico no estádio 
Frasqueirão. Caso conquis-
te três pontos diante dos per-
nambucanos o Alvinegro afas-
ta a má fase e, de quebra, deixa 
a incômoda zona de rebaixa-
mento para a Terceira Divisão. 
Ao contrário, a pressão sobre 
comissão técnica e jogadores 
pode se tornar insustentável.

Pelo menos na teoria, a mis-
são abecedista não é das mais 
difíceis. O clube enfrenta nada 
menos que o pior time da Sé-
rie B até o momento. Com dois 
pontos, o Náutico é apenas o 
lanterna da competição e che-
ga para o duelo desta noite car-
regando na bagagem seis der-
rotas consecutivas. O Timbu 
ainda não conheceu o sabor da 
vitória nesta Segundona.

Para a partida, Geninho 
não contará com o zagueiro 
Cleiton, expulso nos minutos 
finais da partida contra o Gua-
rani. Filipe, recuperado de le-
são, deve fazer a dupla de zaga 
ao lado de Oswaldo. Léo For-
tunato e Tonhão também são 
opções para o setor. 

A boa notícia é que os late-
rais Bocão e Eltinho, que cum-
priram suspensão automáti-
ca na rodada passada, estão a 
disposição do treinador para o 
embate contra o Náutico. Am-
bos devem retornar ao time ti-
tular, nas vagas de Levy e Mar-
quinhos, que tiveram atuações 
discretas no jogo passado.

Quem esteve presente nos 
treinamentos que antecede-
ram o embate contra os per-
nambucanos foi o atacante 
Lucas Coelho, contratado por 
empréstimo junto ao Grêmio. 
Recuperado de lesão no tor-
nozelo esquerdo, o jogador 
participou normalmente das 
atividades e pode ser opção 
de Geninho, embora as chan-
ces de atuar sejam remotas.

No entanto, não estão des-
cartadas mudanças no setor 

ofensivo abecedista. Ao lon-
go do jogo contra o Guarani, 
Geninho se mostrou descon-
tente com o aproveitamen-
to dos seus jogadores, sobre-
tudo o armador Gegê, substi-
tuído no intervalo por Zotti, e 
o atacante Erivélton, que dei-
xou o campo no segundo tem-
po para entrada de Echeverría. 
Dalberto e Caio Mancha tam-
bém não estiveram em noite 
das mais inspiradas.

É possível que Zotti seja es-
calado como titular no jogo de 
hoje. Nando, substituto ime-
diato de Mancha, também é 
uma possível alternativa para 
o comando de ataque. O ABC 
tem 11 gols marcados e 15 so-
fridos em 11 jogos.

NÁUTICO
Passadas 11 rodadas da 

Série B, o Náutico já se preo-
cupa com o iminente rebai-
xamento para a Terceira Di-
visão. Com apenas dois pon-
tos conquistados em 33 possí-
veis, o Timbu está a 11 pontos 
do Paysandu, clube que abre a 
zona da degola.

Para evitar a queda, o clu-

be pernambucano precisa de 
uma campanha de acesso na 
sequência da competição. Le-
vando em consideração as 
pontuações somadas pelos clu-
bes que conseguiram escapar 
do rebaixamento nos anos an-
teriores, o Náutico precisa con-
quistar nada menos que 14 vi-
tórias nas próximas 27 rodadas.

A primeira delas pode ser 
diante do ABC. Para o com-
promisso em Natal, o técnico 
Beto Campos sinaliza que fará 
mudanças na sua equipe. A 
primeira delas é o retorno de 
Suéliton à lateral-direita. O jo-
gador cumpriu suspensão na 
rodada passada.

Beto Campos ganha a op-
ção do zagueiro Léo Cario-
ca, regularizado junto à CBF. 
O Alvirrubro pernambucano 
tem a pior defesa da Série B, 
com 22 gols sofridos (média 
de dois tentos por partida).

Outro desfalque é o ata-
cante Vinícius, vetado em fun-
ção de uma lombalgia. O jo-
gador não participou dos trei-
namentos nos últimos jogos e 
aguarda liberação do departa-
mento médico do clube. 

Norton rafael 
Do NOVO

A cena ao fim do embate 
contra o Guarani não era 
vista há tempos: torcedores 
pendurados nos alambrados 
do Frasqueirão xingando 
jogadores e o técnico 
Geninho. As duas derrotas 
consecutivas no estádio 
reacenderam velhos traumas 
dos torcedores Alvinegros, 
que viu o clube ostentar mais 
de um ano de invencibilidade 
no local.

A cobrança foi vista 
com naturalidade por 
Geninho, que diz entender 
o descontentamento dos 
torcedores com os seus 
comandados. Só uma vitória 
contra o Náutico, aliada 
a uma boa atuação, pode 
refazer os laços entre as 
partes.

Para a partida, o ABC 
fez promoção de ingressos. 
Os bilhetes custam R$ 20 
(inteira) e R$ 10 (meia) para 
o setor de arquibancada. 
As cadeiras estão sendo 
vendidas a R$ 80 (inteira) e 
R$ 40 (meia).

// Elefante amarga a 18° posição da segundona com apenas 12 pontos conquistados em 11 rodadas

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

Mau momento 
no Frasqueirão FICHA

TÉCNICA

ABC
Edson, Bocão, Filipe 

(Léo Fortunato), 
Oswaldo e Eltinho; 

Anderson Pedra, Felipe 
Guedes e Gegê (Zotti); 

Erivélton, Dalberto e 
Caio Mancha (Nando).

Técnico: 
Geninho

Náutico
Tiago Cardoso; 

Suelinton (David), 
Aislan, Breno Calixto e 

Manoel; Amaral, Darlan, 
Jobson (Gilmar) e 
Giovanni; Erick e 

Gimar (Iago).
Técnico: 

Beto Campos

Estádio: Estádio 
Frasqueirão, Natal. 

Hora: 21h30. Árbitro: 
Rodrigo A. Ferreira - SC

// torcedor tem cobrado resultados do técnico Geninho

PREFEITURA MUNICIPAL DE AFONSO BEZERRA/RN

AVISO DE LICITAÇÃO Nº 051/2017
MODALIDADE PREGÃO PRESENCIAL

A Pregoeira de Afonso Bezerra/RN, CNPJ nº 08.294.688/0001-71, irá realizar 
licitação dia 17/07/2017 às 09h00min. OBJETO: Contratação de Empresa(s) 
Para Prestação de Serviços de Transporte Escolar no ano letivo 2017. 

Terência Tafnes Aires Alves da Silva
Pregoeira Municipal

PL Nº 0081/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
Protocolo net: 402935/2016-9

Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição de gaxetas, conforme termo e Ordem de 
Licitação nº 0123/GSL.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
A Pregoeira da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias nº 
0473/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: DNANI 
EQUIPAMENTOS INDUSTRIAIS LTDA- EPP, do item 01; AF COMÉRCIO – EIRELI –ME dos 
itens 02, 03, 04, 05, 06 e 07. Outrossim, no uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o 
certame acima ao referido licitante, conforme as condições ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 03 de julho de 2017
Edardna Correia da Costa

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL
COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 018/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial com Sistema de Registro de Preços nº 018/2017, no dia 17 de julho de 2017 às 
09:00 (nove horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA POSTERIOR LOCAÇÃO E 
MONTAGEM DE TENDAS, PALCO E FECHAMENTO. O edital, na íntegra, se encontra a 
disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua 
Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 
14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 03 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL
COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 019/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial com Sistema de Registro de Preços nº 019/2017, no dia 17 de julho de 2017 às 
14:00 (quatorze horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA POSTERIOR 
LOCAÇÃO E INSTALAÇÃO DE BANHEIRO QUÍMICO, SUCÇÃO E TRANSPORTE DE 
DEJETOS. O edital, na íntegra, se encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de 
Licitações deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-
Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido 
através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações através do telefone (84) 
3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 03 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz - Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 023/17-SIN/TOMADA DE PREÇOS

OBJETO: CONSTRUÇÃO DA QUADRA POLIESPORTIVA, NO ÂMBITO DO PAC II, DA 
ESCOLA ESTADUAL LÍGIA NAVARRO, EM EXTREMOZ/RN. PROCESSO: Nº 370525/2016-1-
SIN. A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da 
sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, 
Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS, do tipo menor preço, a qual se regerá pelas disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, 
com as alterações posteriores. O recebimento e abertura dos envelopes de Documentos de 
Habilitação e Proposta de Preços dar-se-ão no dia 27 de julho de 2017, às 09:00 (nove) horas, 
na Sala de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima. O Edital e anexos poderão ser 
examinados no endereço acima, das 7:30 às 12:30 horas de segunda a sexta feira. Já a sua 
aquisição será mediante apresentação da guia de depósito no valor de R$ 20,00 (vinte reais), no 
Banco do Brasil (001), Agência nº 37958, Conta Corrente nº 8504-9, a favor da SIN 
Arrecadação.

Natal/RN, 03 de julho de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - Presidente DA CPL/SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 024/17-SIN/TOMADA DE PREÇOS

OBJETO: CONSTRUÇÃO DA QUADRA POLIESPORTIVA, NO ÂMBITO DO PAC II, DA 
ESCOLA ESTADUAL PROFESSORA MARLUCE LUCAS, EM JOÃO CÂMARA/RN. 
PROCESSO: Nº 360569/2016-5-SIN. A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio 
Grande do Norte-SIN, através da sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro 
Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo menor preço, a qual se regerá pelas disposições da 
Lei nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. O recebimento e abertura dos 
envelopes de Documentos de Habilitação e Proposta de Preços dar-se-ão no dia 27 de julho de 
2017, às 11:00 (onze) horas, na Sala de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima. 
O Edital e anexos poderão ser examinados no endereço acima, das 7:30 às 12:30 horas de 
segunda a sexta feira. Já a sua aquisição será mediante apresentação da guia de depósito no 
valor de R$ 20,00 (vinte reais), no Banco do Brasil (001), Agência nº 37958, Conta Corrente nº 
8504-9, a favor da SIN Arrecadação.

Natal/RN, 03 de julho de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - Presidente DA CPL/SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO

A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através 
da sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, 
km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, a quem interessar, que por motivos legais, fica 
revogado o Edital de Chamamento Público Simplificado nº 001/2017, objetivando a 
contratação de empresa especializada para execução das obras de CONSTRUÇÃO DA 
PENITENCIÁRIA ESTADUAL DE AFONSO BEZERRA, EM AFONSO BEZERRA/RN.

Natal/RN, 30 de junho de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL/SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2017 – RP

Objeto: Registro de Preços para futura aquisição dos “medicamentos que atuam sobre o 
sistema cardiovascular” aos usuários hospitalizados, listados no Anexo I do Edital, para suprir 
12(doze) meses e abastecer a Rede Hospitalar do Estado. A CPL/SESAP, no uso de suas 
atribuições legais, torna pública à realização da licitação na modalidade Pregão Eletrônico, tipo 
menor preço por Item, a qual se regerá pelas disposições das Leis e Decretos de Licitações e 
Contratos vigentes. A abertura das propostas será no dia 17/07/2017, às 09h00 e a sessão de 
disputa será no dia 17/07/2017 e terá início às 10h00min, no site www.licitacoes-e.com.br. 
(Horário de Brasília-DF). O Edital se encontra à disposição dos interessados no referido site 
com nº de identificação: 669909 e no www.compras.rn.gov.br. Informações na CPL/SESAP – 
Tel: (84) 3232-2671 e (84) 3232-2672, no horário das 08h00min às 17h00min de segunda à 
sexta-feira.

Natal/RN, 03 de Julho de 2017
VANESSA DANTAS MARTINS
Pregoeiro (a) - CPL-SESAP/RN
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Primeira partida de futebol americano no principal estádio 
potiguar atrai bom público e cria marco para o esporte no RN 

Touchdown na 
Arena das Dunas

B
ulls Potiguares e 
João Pessoa Es-
pectros escreve-
ram seus nomes 
na história da 

Arena das Dunas. No domin-
go, para um público que su-
perou a marca de 2.200 pes-
soas, os clubes disputaram o 
primeiro jogo de futebol ame-
ricano do estádio, construí-
do para ser palco da Copa do 
Mundo de 2014.

A presença de torcedo-
res foi considerada satisfató-
ria pelos organizadores do 
evento. A expectativa é de que 
o público cresça para os dois 
próximos compromissos do 
Bulls no local, contra Tropa 
Campina, da Paraíba, e Vitó-
ria FA, da Bahia. "O que que-
remos é ampliar o público no 
estádio e, mais importante, fi-
delizar a nossa torcida", apon-
tou Eduardo Medeiros, diretor 
executivo dos Bulls.

Sobre um gramado dividi-
do por jardas, o Bulls não con-
seguiu reverter em pontos a 
força das arquibancadas. Con-
tra um dos melhores times do 
país, os potiguares sofreram 
com o nervosismo da estreia e 
pagaram caro por isso. O placar 
da Arena mostrou 30 a 6 para o 
João Pessoa Espectro quando 
a partida chegou ao fim, após 
quase quatro horas de duração.

O resultado poderia ter sido 
ainda mais vexatório. O Bulls 
só conseguiu marcar os seus 
pontos no último minuto do 
jogo, quando fizeram um soli-
tário "touchdown" para vencer 
os paraibanos, que àquela altu-

ra já haviam consolidado a im-
portante vitória fora de casa.

O próximo adversário do 
Bulls Potiguares é o Recife Ma-
riners, em jogo a ser realizado 
no estado do Pernambuco, no 
dia 22 de julho. Mariners, in-
clusive, estreou com o pé direi-
to na conferência Nordeste, ao 
vencer o Recife Pirates por 71 
a 0. A equipe lidera a regional.

TRANSMISSÃO AO VIVO
Quem não pôde acompa-

nhar a partida entre Bulls e Es-
pectros nas arquibancadas da 
Arena das Dunas teve a opor-
tunidade de conferir, ao vivo, 
todos os lances do confron-
to. Isso porque o NOVO trans-
mitiu o duelo ao vivo, através 
do Facebook (facebook.com/
novojornalrn).

A cobertura, feita em par-
ceria com o Bulls Potiguares, 
marcou a primeira transmis-
são ao vivo de futebol ameri-
cano entre os veículos de co-
municação do estado. Mais 
de 50 mil pessoas alcançadas 
e cerca de 15 mil visualizações 
foram registradas.

"O NOVO marcou um 
touchdown para o jornalis-
mo aqui no RN. Consegui-
mos fazer essa transmissão 
pioneira e na próxima vez va-
mos melhorar, principalmen-
te a questão do áudio. O im-
portante foi que atendemos 
uma demanda crescente de 
público que gosta desse es-
porte e que só tende a cres-
cer, segundo apontam as pes-
quisas na área", comemora 
Everton Dantas, executivo de 

conteúdo e engajamento com 
a audiência.

"Como buscar a inovação 
sempre fez parte do DNA do 
NOVO, vimos uma oportuni-
dade de transmitir essa par-
tida histórica de futebol ame-
ricano na Arena das Dunas, 
o estádio da Copa", comenta 
Carlos Magno Araújo, conse-
lheiro de relacionamento com 
comunidades e marcas. "De-
mos o primeiro passo para co-
brir de maneira mais frequen-
te uma modalidade esportiva 
que só faz crescer em nosso 
estado e que vem se destacan-
do no país. O balanço que fi-
zemos foi amplamente positi-
vo, apesar de alguns percalços 
naturais para o tipo de trans-
missão e de especificidades 
do esporte", acrescenta.

Norton Rafael 
Do NOVO

O São Paulo anunciou 
ontem a demissão do 
técnico Rogério Ceni. 

O ex-jogador do clube foi con-
tratado no final de 2016, mas 
assumiu a equipe em 2017.

“O São Paulo FC comu-
nica que Rogério Ceni dei-
xa o comando técnico de sua 
equipe principal. Em sua pas-
sagem como treinador, Ceni 
demonstrou a dedicação e o 
empenho que o caracteriza-
ram como atleta. Desejamos 
boa sorte a este que sempre 
será um dos maiores ídolos de 
nossa história”, informou o clu-
be em comunicado.

“O respeito e o reconheci-
mento pela grandeza de Roge-
rio Ceni, como figura histórica 
desta instituição, serão eterna-
mente celebrados”, afirmou o 
presidente da equipe, Carlos 
Augusto de Barros e Silva.

Dia 15 de setembro de 
2013. Foi nesta data que, pela 
última vez, o São Paulo havia 
frequentado a zona de rebai-
xamento do Brasileiro.

No domingo (2), depois de 
quase quatro anos, a ameaça de 
cair para a Série B voltou a ator-
mentar os são-paulinos. Com 
a derrota por 2 a 0 para o Fla-
mengo, na Ilha do Urubu, pela 
11ª rodada do torneio nacional, 
a equipe treinada por Rogério 
Ceni caiu para a 17ª posição, a 
primeira que compõe a faixa 
dos quatro que serão rebaixa-
dos à Série B em 2018.

O São Paulo igualou-se 
com o Bahia em pontos (11), 
em número de vitórias (três) 
e no saldo de gols (-1). Porém, 
o time de Salvador, que empa-
tou em 0 a 0 com o rival Vitória 
na rodada, leva vantagem nos 
gols marcados (13 contra 10).

// Brasileirão

Rogério Ceni é demitido 
do São Paulo

// Expectativa é de que o público cresça para os dois próximos compromissos do Bulls no local

// Transmissão ao vivo feita pelo NOVO foi assistida por mais de 15 mil pessoas e alcançou mais de 50 mil usuários no Facebook 

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

PL Nº 0038/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
Protocolo net: 371.448 /2016-1

Objeto: Aquisição de Blend de Nitrato de Cálcio 50% para tratamento de efluentes de 
Parnamirim/RN, com comodato de bombas dosadoras, contêiner e equipamento 
medidor de gás sulfídrico, além de serviço de manutenção e instalação das bombas 
nas elevatórias e estação de tratamento de efluentes Liberdade, em Parnamirim/RN.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das 
Portarias nº 0472/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da 
Lei 10.520/02, resolve divulgar como vencedora do certame acima mencionado a 
empresa: RELUZ NORDESTE INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA, do item 01. 
Outrossim, no uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o certame acima aos 
referidos licitantes, conforme as condições ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 03 de Julho de 2017
Gilvan Pontes da Silva

Pregoeiro

PL Nº 0075/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
Protocolo net: 12.563/2015-1

Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição de chaves de partida e inversores 
de frequência para substituição e estoque mínimo das estações elevatórias de esgoto na 
área de abrangência da regional Natal Sul (RNS).

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
A Pregoeira da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias 
nº 0473/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, 
resolve divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: 
ALPHATRONIC COMERCIO E SERVIÇOS LTDA-EPP, dos itens 01, 02 03, 04, 05, 06, 
07, 08, 09 10, 11, 12 e 13; BM CONSULTING LTDA –ME, dos itens 18; STGR 
COMERCIAL LTDA -EPP, dos itens 14, 15, 16 e 17. Outrossim, no uso de suas 
atribuições, decide ADJUDICAR o certame acima ao referido licitante, conforme as 
condições ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 07 de junho de 2017
Edardna Correia da Costa

Pregoeira

PL Nº 0075/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
Protocolo net: 12.563/2015-1

Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição de chaves de partida e inversores 
de frequência para substituição e estoque mínimo das estações elevatórias de esgoto 
na área de abrangência da regional Natal Sul (RNS).

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
O Diretor Presidente da Companhia de Águas e Esgotos do RN, no uso de suas 
atribuições legais, com fundamento no Art. 4º, Inciso XXI da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: 
ALPHATRONIC COMERCIO E SERVIÇOS LTDA-EPP, dos itens 20, 21 e 26; 
DANILO OLIVEIRA DE FARIS - ME, do item 22; BM CONSULTING LTDA –ME, dos 
itens 19, 23, 24, 25 e 27. Outrossim, no uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o 
certame acima à referida empresa, conforme as condições ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 03 de julho de 2017
Engº Marcelo Saldanha Toscano

DIRETOR PRESIDENTE

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO

A SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA/SIN, órgão integrante da Administração 
Pública Direta, inscrita no Cadastro Nacional de Pessoa Jurídica do Ministério da Fazenda sob 
o n.º 08.313.496/0001-65, com sede na BR 101 Km 0, Lagoa Nova, Centro Administrativo  
Estado, Natal/RN, torna público, para conhecimento dos interessados, conforme Processo n.º 
71359/2017-2-SIN, que realizará contratação, através de dispensa de licitação, objetivando a 
contratação de empresa especializada para prestação de serviços de engenharia para 
CONSTRUÇÃO DA PENITENCIÁRIA ESTADUAL DE AFONSO BEZERRA, EM AFONSO 
BEZERRA/RN. O objeto deste Aviso é que as empresas interessadas e que tenham 
capacidade técnica para a prestação de serviços de engenharia para CONSTRUÇÃO DA 
PENITENCIÁRIA ESTADUAL DE AFONSO BEZERRA, EM AFONSO BEZERRA/RN, 
manifestem interesse em realizar a referida obra, no prazo de 10 (dez) dias, a contar da 
publicação deste. As informações referentes ao orçamento e projeto básico estarão 
disponibilizadas junto com o presente Aviso a partir da data de sua publicação. São anexos ao 
presente Aviso: a) Projeto; b) Orçamento; c) Cronograma físico/financeiro; d) Minuta do 
Contrato; e) Cronograma físico de metas. As empresas interessadas deverão apresentar 
acervo técnico compatível com o quantitativo, prazo, objeto e o método construtivo em 
concreto pré-moldado dos serviços a serem executado.

Natal, 30 de junho de 2017
JADER TORRES - Secretário de Estado da Infraestrutura

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 27/17-SIN/CONVITE

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS PARA A REESTRUTURAÇÃO DO PRÉDIO QUE 
ABRIGA O HOSPITAL GISELDA TRIGUEIRO, EM NATAL/RN. PROCESSO: Nº 432506/2016-
6-SESAP. A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, 
através da sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 
101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na modalidade 
CONVITE, do tipo menor preço, a qual se regerá pelas disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, 
com as alterações posteriores. O recebimento e abertura dos envelopes de Documentos de 
Habilitação e Proposta de Preços dar-se-ão no dia 19 de julho de 2017, às 09:00 (nove) 
horas, na Sala de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima. O Edital e anexos 
poderão ser examinados no endereço acima, das 8:30 às 12:30 horas de segunda a sexta feira. 
Já a sua aquisição será mediante apresentação da guia de depósito no valor de R$ 5,00 (cinco 
reais), no Banco do Brasil (001), Agência nº 37958, Conta Corrente nº 8504-9, a favor da SIN 
Arrecadação.

Natal/RN, 03 de julho de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - Presidente da Comissão/SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 028/17-SIN/TOMADA DE PREÇOS

OBJETO: REFORMA DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS DA ESCOLA ESTADUAL FERREIRA 
ITAJUBÁ, EM NATAL/RN. PROCESSO: Nº 99466/2017-6-SEEC. A Secretaria de Estado da 
Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da sua Comissão Permanente de 
Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna 
público, que realizará Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo menor preço, a 
qual se regerá pelas disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. O 
recebimento e abertura dos envelopes de Documentos de Habilitação e Proposta de Preços 
dar-se-ão no dia 01 de agosto de 2017, às 11:00 (onze) horas, na Sala de Licitações, na sede 
da Secretaria, no endereço acima. O Edital e anexos poderão ser examinados no endereço 
acima, das 7:30 às 12:30 horas de segunda a sexta feira. Já a sua aquisição será mediante 
apresentação da guia de depósito no valor de R$ 20,00 (vinte reais), no Banco do Brasil (001), 
Agência nº 37958, Conta Corrente nº 8504-9, a favor da SIN Arrecadação.

Natal/RN, 03 de julho de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO

Presidente DA CPL/SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 020/2017 – RP

Objeto: Registro de Preços para futura aquisição dos “medicamentos antimicrobianos” aos 
usuários hospitalizados, listados no Anexo I do Edital, para suprir 12(doze) meses e 
abastecer a Rede Hospitalar do Estado. A CPL/SESAP, no uso de suas atribuições legais, 
torna pública à realização da licitação na modalidade Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Item, a qual se regerá pelas disposições das Leis e Decretos de Licitações e Contratos 
vigentes. A abertura das propostas será no dia 14/07/2017, às 09h00 e a sessão de disputa 
será no dia 14/07/2017 e terá início às 10h00min, no site www.licitacoes-e.com.br. 
(Horário de Brasília-DF). O Edital se encontra à disposição dos interessados no referido site 
com nº de identificação: 669925 e no www.compras.rn.gov.br. Informações na CPL/SESAP 
– Fone (084) 3232-2671, no horário das 08h00min às 17h00min de segunda à sexta-feira.

Natal/RN, 03 de Julho de 2017
Rodolfo da Nóbrega Correa

CPL-SESAP/RN

AVISOS DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

1º Leilão Público nº 1206.2017 RN – CAIXA 
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II 
do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o 
presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período de 20/06/2017 
a 11/07/2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do 
Rio Grande do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – 
Representação Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa, nº 208, Cidade Alta, Ed. 
Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro FRANCISCO 
DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 
779 B, ALECRIM, NATAL/RN,  telefones (84) 991716264 (TIM), 998652897 (TIM) e 
98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com. Os interessados que desejarem 
contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às Agências 
da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao crédito, 
se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-se-á 
no dia 11/07/2017, às 10:00 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE ARTHUR 
BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN, com a apresentação de lances na 
modalidade presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br. A divulgação do 
resultado oficial do leilão será efetuado a até o dia 12/07/2017 nos mesmos locais onde 
foi divulgado o Edital de Condições Básicas.

2º Leilão Público nº 2205.2017 RN – CAIXA
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II do 
Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o presente 
Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período de a 20/06/2017 a 
11/07/2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do Rio Grande 
do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação 
Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa, nº 208, Cidade Alta, Ed. Anexo, Natal/RN, 
telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro FRANCISCO DOEGE ESTEVES 
FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, 
NATAL/RN,  telefones (84) 991716264 (TIM), 99865-2897 (TIM) e 98739-3872 OI, email 
francisco.doege@gmail.com. Os interessados que desejarem contar com financiamento, 
ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às Agências da CAIXA, em tempo hábil 
para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao crédito, se for o caso, antes do prazo 
estipulado para a realização do pregão.O leilão realizar-se-á no dia 11/07/2017, às 10:30 
horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, 
NATAL/RN,, com a apresentação de lances na modalidade presencial e internet pelo site 
www.lancecertoleiloes.com.br. A divulgação do resultado oficial do leilão será efetuado a 
até o dia 12/07/2017 nos mesmos locais onde foi divulgado o Edital de Condições Básicas.
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DIVULGAÇÃO

BOBFLASH

D’LUCA

CEDIDA

// Governador Robinson Faria ao lado do casal Maria Helena e o 
médico Arnóbio Pacheco no Forró Zé Bonitinho

//Desfile Miu Miu, Verão 2018, em Paris

//Antes de prestigiar o “São Pedro na Barra”, o presidente da Assembleia Legislativa, Ezequiel Ferreira 
de Souza, e o prefeito Luís Eduardo posaram com as esposas Ingrid Maciel e Cláudia, primeira-dama 
de Maxaranguape. O evento movimentou a cidade-praia, que fica no Litoral Norte

// Lu Toscano recebendo  Wagner Kallieno 
no seu seu ‘Bday’, neste sábado

// Celebridade das redes sociais, Gabriela Pugliese e sua turma estão 
curtindo dias de folga no hotel Sombra e Água Fresca, em Pipa

Sobre a decisão do 
ministro do STF 

Marco Aurélio Mello 
determinando, na 
última sesta sexta-

feira, que o senador 
afastado Aécio Neves 
(PSDB-MG) retome 

o seu mandato. 
O magistrado 

também negou o 
pedido de prisão do 

parlamentar feito 
pela Procuradoria-
geral da República:

Revista Carta Maior:
 “O novo ‘maluf’ da 
política brasileira: 
‘Sempre acreditei 
na Justiça do meu 

país’ (Aécio Neves)”.
Jornalista Ricardo 

Amorim: 
“No Brasil, existem 

a Justiça para os 
mortais e o foro 

privilegiado para 
os políticos, que 

vivem ignorando a 
Justiça”.

AO

C
O
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>> Número do desespero 
Na manhã desta segunda-feira (03), foi realizada a contagem 
dos pacientes que recebiam atendimento em macas nos 
corredores e em locais inadequados no RN. Foi registrado um 
total de 177 pacientes em macas nos quatro maiores hospitais 
do estado: Walfredo Gurgel, Deoclécio Marques, Santa 
Catarina e Tarcício Maia.

>> Amazônia
Presidida pela senadora do RN Fátima Bezerra, a Comissão de 
Desenvolvimento Regional e Turismo (CDR)  analisará, em 
reunião na próxima quarta-feira (5), projeto (PLS 210/2010), 
que estabelece que todos os produtos elaborados na Amazônia 
Ocidental com matérias-primas originárias da região podem 
ficar isentos do Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI). 
Se aprovada na CDR a matéria seguirá para a apreciação da 
Comissão de Assuntos Econômicos (CAE), em decisão final.

>> Circulando
O presidente estadual do PTB, Getúlio Batista, aproveitou o 
final de semana para cumprir agenda administrativa revendo 
amigos e correligionários do partido nos festejos juninos pelo 
interior do Estado. Somente neste final de semana, ele esteve 
em Senador Elói de Souza, Brejinho e Lagoa Nova para as 
festas de São João e São Pedro. Em Senador Elói, o PTB elegeu 
o prefeito Grimaldi Ferreira Lins.
Em Lagoa Nova, Getúlio foi recepcionado pelo prefeito Luciano 
Santos e em Brejinho pelo prefeito João Gomes, ambos do 
PMDB.

>>Investindo
Já está funcionado em regime de “soft opening”, na Avenida 
Roberto Freire, em Ponta Negra, a nova loja do Armazém 
Pará, um investimento arrojado, feito sob o conceito de 
Home Center e que envolve 7.800 metros quadrados de 
área construída e abriga no interior do complexo diversas 
lojas prestadoras de serviços ligados ao setor de reforma, 
construção e arquitetura.
 O Home Center do Armazém Pará está oferecendo emprego 
e renda para mais de 100 famílias potiguares.

>> Jeep
Competidores de todo Nordeste, mais de 14 horas de prova, 
disputa envolvendo seis categorias e com mais de 80 veículos. 
Esse será o cenário do Raid da Meia Noite, competição 
promovida pelo Jeep Clube do Rio Grande do Norte. O evento 
acontecerá no próximo dia 7 de julho, com saída às 21h, do 
Tábua de Carne da Via Costeira. 
O Raid é realizado há 29 anos e nesta nova edição uma das 
grandes novidades é a criação da categoria UTV (veículo de 
transporte utilitário, que é parecido com um quadriciclo). 
Serão seis categorias na competição: jeep, força livre com 
motor de até 2.0, força livre especial, com motor de até 3.0, 
força turbo e diesel, além de UTV.

Giro pelo 

Twitter...
...da Revista Fórum: 

“Justiça espanhola 
acusa Ricardo Texeira 

de roubar a seleção 
brasileira”; 

...do EL PAÍS Brasil: 
“Brasil precisa 

lidar com embargo 
americanos à carne 

bovina, crise da JBS e 
abertura chinesa para 
competição dos EUA”;

...O Globo Brasil: “PT 
deve convocar protesto 
caso @LulapeloBrasil 

seja condenado por 
Moro”. 
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Chrystian
de Saboya

Amor, meu grande amor
Não chegue na hora marcada

Assim como as canções
As paixões, as palavras

Deus os fez mesmo nome, mesmo amor, mesmo ofício.
Os fez vida, vício, esses bons feitiços do coração.
E Rafaela e Rafael, médicos, ele dos Cearás, ela potiguar, 
se casaram para sempre sábado, numa noite linda, chuva 
torrencial sobre Natal, sorte, felicidade, harmonia e tal.
- Quando casamos sob as chuvas... é Deus chorando de 
felicidade e amor, unindo corações e vidas numa só flor.
E foi, realmente, um casamento lindo, luminoso, cheio de 
dourados e cor.
Um sol pairado sobre olhos apaixonados...
Ousamos, abusamos de uma paleta de cores surpreendente 
para a noite.
E a noite foi linda, colorida e jovem como o casal, filhos de 
Dailor Bezerra Pessoa e Celia Maria de Menezes Souza e de 
Francisco Ozires Henrique Costa e Ângela Maria Nogueiras.
Na Igreja Matriz Nossa Senhora da Apresentação, Centro lindo 
da Cidade do Natal, cerimônia toda coração, mar de flores 
brandas, brancas, velas, jasmins...
Chuva caindo, vida passando, amor sem fim.

A festa celebrou Rafaela e Rafael num Versailles cheio de cor.
Sobre dourados, um mar de dezessete tipos de flores, cada uma 
dumas cores, beija flores, outro amor.

A luz, Rocha Iluminações, merece capítulo a parte e Daniel 
Rocha todos os vivas.
Criou, para a festa, mais um tom exclusivo, onde as pessoas não 
se ofuscaram entre azuis e exagerados vermelhos.
“Candelabros”, o tom da iluminação, deu à festa uma cor 
nobilíssima, de sol se indo, chegando, cantando.
Estava perfeita!
Como perfeita a decoração, que teve nossa Amorosa 
executando os sonhos e as viagens do nosso escritório de 
eventos... apaixonado por casamentos.
Ah, quão lindo trabalho a Amorosa faz!

Entre as estrelas da noite...
Cybele Parente, trabalho sempre perfeito!
E bolo Daniel Bezerra, doces Anna & Claudia, o Bar Oito, 
as maravilhas Bamboo & Cia, os manobristas de Berg e sua 
excelente T-Valet. Mais o som bom de Pedro Lucas e Andre Luvi, 
num Versailles lindo de se viver.
Como merece o amor, como 
merece meus Rafaels.

FOTOS LILI GLUCK
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Cultura

G
ênero mais 
ouvido do país 
e que arrasta 
milhões a 
megashows, 

o novo sertanejo está 
vinculado a imagens criadas 
por profissionais que, já é 
possível dizer, constroem 
o padrão de vestir do 
brasileiro.

Longe das revistas 
e das passarelas, um 
grupo restrito de stylists 
e consultores de imagem 
domina o guarda-roupa 
desse artistas, misturando 
peças adquiridas em Miami 
ou no Brás, região do varejo 
popular de São Paulo.

Tudo depende, claro, 
da quantia envolvida no 
trabalho, que gira em torno 
de R$ 5.000 -valor pago 
por artistas iniciantes-, 
mas pode chegar a R$ 40 
mil mensais, a depender 
da conta bancária do 
contratante.

"Todos começam no 
cavalo e terminam no 
jatinho", diz a visagista e 
consultora de imagem Maris 
Tavares, 46. Engenheira 
ambiental, ela largou tudo 
em 2012, quando a Talismã 
Music, do amigo e cantor 
sertanejo Leonardo, a 
convidou para criar o visual 
de Cristiano Araújo ("Você 
Mudou"), morto em 2015. 
Hoje, sua empresa, a Maris 
Consultoria, instalada no 
útero sertanejo, Goiânia, 
oferece até combo de 
personal trainer, odontologia 
e figurino.

Autointitulada "fada 
madrinha dos músicos", 
Maris já trabalhou com 
Lucas Lucco ("Mozão"), o 
"mais vaidoso" da nova leva, 
e cuida do guarda-roupa da 
paranaense Naiara Azevedo. 
A musa do hit "50 Reais" 
"chegou com três shorts e 

quatro camisetas". Hoje, tem 
dois closets cheios de peças 
das estilistas Gloria Coelho 
e Helo Rocha. "Criei um 
sertanejo chique."

Estar chique ou estar 
na moda no diverso clã 
sertanejo significa investir 
em viagens e adotar 
elementos da indumentária 
caipira revisitados. A bota 
de bico fino de outrora deu 
lugar ao coturno; o cinto de 
maxifivela, ao simplificado. 
Já o chapéu country foi 
trocado pelo do tipo fedora. 
Tatuagens, tênis e jeans 
detonados compõem o 
visual dos mais jovens.

Li Camargo, 52, um dos 
stylists mais requisitados 
do país, é mentor do visual 
moderninho de Luan 
Santana, da fase rock and 
roll de Lucas Lucco e das 
sobreposições de Henrique, 
da dupla Henrique & Juliano. 
Segundo o stylist, "não 
adianta impor nada. Se o 
cantor não se sentir bem, 
mudará de estilo logo depois, 
o que é pior para ele".

Quando Lucco colocou 
quase R$ 20 mil em sua 
mão, em 2014, Li foi parar 
na varejista sueca H&M, 
em Nova York, na Melrose 
Avenue, em Los Angeles, 
e até nos inferninhos de 
Camden Town, em Londres. 
Voltou com sete sacolas 
enormes, "quase tudo preto".

Ex-comprador da Daslu, 
Camargo afirma que um 
dos desafios do trabalho dos 
stylists é conciliar as trocas 
de figurino com as agendas 
lotadas dos sertanejos, que 
"nunca repetem roupa". 
"Uma calça ou outra até 
vai, mas camiseta e camisa 
nunca aparecem duas vezes. 
O Pablo [cantor baiano de 
arrocha] só repete os paletós 
sob medida da Dolce & 
Gabbana."

PÚBLICO-ALVO
Outro desafio é lidar com 

o preconceito das marcas 
de moda. Se no exterior 
as grifes disputam a tapa 
o corpo das celebridades, 
o mesmo não acontece 
quando se trata da música 
sertaneja. 

Camila Motoryn, que 
forma com Gabriela 
Grinman uma das duplas 
de figurinistas de maior 
sucesso do meio artístico, 
diz que "é mais negócio ir 
ao Brás e pedir para marcas 
menores customizarem as 
peças".

Ela cita as etiquetas 
Bio Two e Pargan, com 
vasto repertório de peças 
usadas por sertanejos, 
como nomes orgulhosos do 
público conquistado.

Dolce & Gabbana, 
os jeans da Diesel e 
as camisetas Armani 
Exchange foram citados 
pelos profissionais como 
sonhos de consumo dos 
músicos. Os mais abastados 
também têm queda por 
Gucci.

Do Brasil, Ricardo 
Almeida e Cavalera são 
das poucas grifes do 
segmento "premium" 
a entender o potencial 
sertanejo. Almeida, conta 
Camila, cortou 30 metros 
de tecido europeu para 
o cantor Daniel vestir no 
programa "The Voice", da 
Globo. Michel Teló, que 
ela também veste, adota 
o mesmo processo de 
customização do corte sob 
medida, além das compras 
no exterior.

"Boa parte das marcas 
brasileiras não veste os 
sertanejos por afirmar que 
eles não são o público-alvo. 
É um problema. Não sei 
de que público eles estão 
falando."

Músicos sertanejos constroem novo padrão de moda,
 mas ainda sofrem preconceito de marcas do país

Estilo

de ser
sertanejo

// Consultores de imagem chegam a cobrar até r$ 40 mil para vestir as estrelas da música sertaneja

RDIVULGAÇÃO

INFLUÊNCIAS 

 Influências da cultura pop 
internacional têm produzido 
uma espécie de uniformização 
da vestimenta dos artistas.  
Exemplo disso é o irmão do 
sertanejo Cristiano Araújo 
(1986-2015), Felipe Araújo, 
21, que mais parece um ídolo 
teen do que um sertanejo, com 
camisetas longas, estampas e 
bermudas combinadas a tênis.
Andressa Pacheco, 27, foi 
a stylist contratada por ele 
para escolher seus dez looks 
semanais, fora as trocas 
durante os shows, quando 
o jovem usa 12 conjuntos 
diferentes. Ela conta que o 
perfil esportivo, mais relaxado 
“e cheio de elastano”, faz a 
cabeça dos mais jovens. “Até 
os anos 1990, todo mundo se 
vestia igual em determinado 
segmento da música. Hoje 
os cantores querem colocar 

identidade na roupa”, diz.
O começo dessa busca “é 
uma catástrofe”, segundo a 
produtora de moda Carola 
Chede, 39, que já vestiu 
Anitta e a dupla Fernando & 
Sorocaba, e agora monta o 
estilo da funkeira Valesca (a 
Popozuda). “O primeiro passo 
é fazer com que eles entendam 
que não precisam mostrar 
demais o corpo para serem 
notados. À medida que vão 
crescendo na carreira, passam 
a entender melhor a relação 
entre exposição do próprio 
corpo e estilo”, afirma Chede.
Ela vê uma aproximação do teor 
“sem-vergonha” das garotas 
do funk com o comportado 
sertanejo. “Só no funk podíamos 
ousar, colocar ‘hotpants’ 
nas cantoras. Hoje tem até 
transparência nas roupas das 
duplas femininas”, diz. “O que 

todo mundo quer é parecer 
diva.”
Assim, a difundida pecha de 
cafona do visual “mainstream” 
da música brasileira perdeu 
validade. Stylists e consultores 
de imagem afirmam que, desde 
o início da década, há um 
movimento de modernização do 
visual desses artistas pop, do 
funk ao sertanejo.
“O conceito de cafonice está 
ligado a uma desinformação 
dos artistas e a um apego inicial 
a estéticas enraizadas. No 
caso dos sertanejos, a moda 
da fivela e da camisa xadrez foi 
saindo de cena com a entrada 
dos jovens na audiência. Elas 
foram diluídas e sobrepostas a 
outras peças. As referências do 
público mudaram o estilo dos 
próprios ídolos”, diz a stylist 
Camila Motoryn, que já vestiu 
Fiuk e Gusttavo Lima.


